
В основе отношений, как 
между отдельными челове-
ческими личностями, так и 

между человеческими сообще-
ствами,  должно лежать сотрудни-
чество и взаимодействие, но толь-
ко не в ущерб своим интересам и 
без проведения новых раздели-
тельных линий и наклеивания 
ярлыков «мир цивилизован-
ный», «мир варварский», «ось 
добра» или «ось зла».

Мы стоим перед общими пробле-
мами, но по-разному их воспринима-
ем. Безусловно, мы едины в том, что 
человечеству угрожают международ-
ный терроризм, перспектива распро-
странения оружия массового пораже-
ния. Столь же серьезно волнуют нас 
риски глобальных эпидемий, появле-
ние новых видов смертоносных виру-
сов, а также стихийные бедствия и тех-
ногенные катастрофы.

Вместе с тем, мы, представители 
Русского мира, призываем обращать 
внимание не только на изменение 
внешних условий нашего бытия, но и 
на изменения внутренние, затрагиваю-
щие человеческую душу.

Дехристианизация Европы и Аме-
рики ставит под сомнение общую цен-
ностную основу, имевшую место на 
протяжении большей части XX века. 
Это приводит к тотальному непонима-
нию, когда при обсуждении острей-
ших вопросов возникает взаимная 
глухота. Когда одна сторона возму-
щенно спрашивает: «Как можно 
публично оскорблять религиозные 
чувства миллионов людей?», а другая 
с не меньшим возмущением задает 
встречный вопрос: «Как можно пося-

гать на чье-то право свободного само-
выражения?»

Необходимо признать, что вторже-
ние в табуированные прежде деликат-
ные сферы, в том числе в сферу религи-
озных чувств, осложняет взаимопони-
мание части европейских и американ-
ских элит не только с Россией, но и с 
другими мировыми культурами, осно-
ванными на традиционной религиоз-
ной этике, — в первую очередь, конеч-
но, с мусульманским миром. Массиро-
ванное информационное вторжение во 
многом подогревает и провоцирует 
рост исламского радикализма, который 
оправдывает свои действия агрессив-
ной секулярной политикой и духовной 
безпринципностью враждебного (в их 
представлении) западного общества.

Поэтому вызов международного 
терроризма, в отношении которого 
позиции России, США и европейских 
регионов пока достаточно близки, 
также должен рассматриваться в связи с 
проблемой разрушения традиционных 
нравственных, этических норм. Это вза-
имосвязанные вызовы, угрожающие 
человечеству. И возникает вопрос: а не 
является ли вызов и практика ради-
кального ислама ответом на вызовы 
радикального секуляризма? И если гло-
бальная экстремистская деятельность 
радикальных исламистов обусловлена 
не только мировоззренческими причи-
нами, но и многими другими, хорошо 
известными политикам, ученым и всем, 
кто изучает проблему современного 
терроризма, то, по крайней мере, как 
спусковой крючок, как аргумент вер-
бовки честных людей, несомненно, 
используется ссылка на обезбоженную 
и дегуманизированную цивилизацию 
Запада. Ничем другим честного мусуль-

манина вы не соблазните, если не при-
звать его к борьбе с «диавольской циви-
лизацией». Поэтому нужно в связке 
рассматривать оба этих явления: и тер-
роризм, как абсолютно неприемлемый 
метод, несущий огромные страдания ни 
в чем не повинным людям, и радикаль-
ный секуляризм, который исключает 
любую иную точку зрения и предпола-
гает, что весь мир должен выстраивать-
ся по модели, определяемой элитами 
некоторых стран.

Нарастающий ценностный разрыв 
между цивилизациями вызывает тре-
вогу. Если не будет достигнуто взаимо-
понимание, мы не сможем предложить 
приемлемые для всех ответы на вызо-
вы времени. Дальнейшее углубление 
противоречий рискует превратиться в 
непреодолимую мировоззренческую 
пропасть.

Однако возможность продолжения 
диалога и «наведения мостов» не 
выглядит сегодня безнадежной. Мно-
жество фактов позволяют говорить о 
том, что фундаментальный отказ от 
традиционных духовно-нравственных 
ценностей, на котором настаивают 
западные элиты, не находит широкой 
поддержки в народе. Мы знаем, что, 
помимо привычного нам официоза, 
формируемого средствами массовой 
информации, есть другая Америка и 
другая Европа.

Внутри американского и европей-
ских обществ существует выраженное 
стремление сохранить свои христиан-
ские корни и культурные традиции. 
Это стремление находит выражение в 
религиозных поисках, художественном 
творчестве и повседневной жизни.

Таким образом, вместе с новыми 
опасностями появляются и новые 

надежды. Встреча в Гаване с Папой 
Римским Франциском показала высо-
кую заинтересованность в диалоге с 
Русской Православной Церковью со 
стороны католического мира по всему 
спектру вопросов, которые мы сегодня 
обсуждаем.

Между тем, на мой взгляд, самым 
острым конфликтом современности 
является не заявленное американским 
философом Самюэлем Хантингтоном 
«столкновение цивилизаций», не борь-
ба религиозных и национальных куль-
тур между собой, как нередко хотят 
представить сильные мира сего, и даже 
не противостояние Востока и Запада, 
Севера и Юга, а столкновение трансна-
ционального, радикального, секуляр-
ного глобалистского проекта со всеми 
традиционными культурами и со всеми 
локальными цивилизациями. И эта 
борьба проходит не только по грани-
цам, разделяющим государства и реги-
оны, но и внутри стран и народов, — не 
исключаю, что и внутри нашей страны. 
И здесь происходит столкновение двух 
миров, двух взглядов на человека и на 
будущее человеческой цивилизации.

Подлинная альтернатива этому 
процессу — не «война всех против 
всех», не погружение мира в пучину 
хаоса или гражданские столкновения 
внутри отдельно взятых стран, а новый 
диалог народов, осуществляемый на 
принципиально новых основаниях. 
Это диалог, направленный на восста-
новление ценностного единства, в рам-
ках которого каждая из цивилизаций, в 
том числе и наша, русская, могла бы 
существовать, сохраняя свою идентич-
ность.
Святейший Патриарх Московский и 

всея Руси Кирилл
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В единстве - наша сила

ДИАЛОГ В ЕДИНСТВЕ 
ЦЕННОСТЕЙ
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В ГРАНИЦАХ САМАРСКОЙ МИТРОПОЛИИ 
ПОЯВИЛАСЬ НОВАЯ ЕПАРХИЯ

4 мая 2017 года в зале заседа-
ний Священного Синода 
Патриаршей и Синодальной 

резиденции в Даниловом мона-
стыре в Москве под председа-
тельством Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси 
Кирилла состоялось заседание 
Священного Синода Русской Пра-
вославной Церкви.

В этот раз оно коснулось положе-
ния дел в Самарской митрополии. Так, 
один из документов сообщает.

ЖУРНАЛ № 31
СЛУШАЛИ:
Рапорт Преосвященного митропо-

лита Самарского и Сызранского Сер-
гия с предложением образовать новую 
епархию в Самарской области.

ПОСТАНОВИЛИ:
1. Образовать в административных 

границах Сызранского, Октябрьского, 
Жигулевского городских округов, а 
также Сызранского, Шигонского и 
правобережной части Ставропольско-
го районов Самарской области — Сыз-
ранскую епархию, выделив ее из соста-
ва Самарской епархии.

2. Оставить в канонической юрис-
дикции Самарской епархии Свято-
Богородичный Казанский монастырь 
с. Винновка Ставропольского района и 
при нем духовно-просветительский 
центр Самарской митрополии.

3. Правящему архиерею Самар-
ской епархии иметь титул «Самарский 
и Тольяттинский».

4. Правящему архиерею Сызран-
ской епархии иметь титул «Сызран-
ский и Жигулевский».

5. Преосвященным Сызранским и 
Жигулевским быть епископу Жигу-
левскому Фоме, викарию Самарской 
епархии.

6. Включить Сызранскую епархию 
в состав Самарской митрополии.

Итак, в Самарской митрополии, 
главой которой остается митрополит 
Самарский и Тольяттинский Сергий, 
появилась еще одна епархия, правя-
щим архиереем которой стал епископ 
Сызранский и Жигулевский Фома 
(Мосолов). Коллектив редакционной 
коллегии ПНГ поздравляет владыку 
Фому с новым назначением и желает 
епископу Сызранскому и Жигулевско-
му помощи Божией в несении нелег-
кого архиерейского креста на многая и 
благая лета!

Надеемся, что в одном из следую-
щих номеров «Православной народ-
ной газеты» владыка Фома расскажет 
о своем пути к епископству и о тех про-
блемах, которые ему предстоит решать 
на новом духовном поприще.

Соб. инф.

НОВЫЕ ЛАУРЕАТЫ ПАТРИАРШЕЙ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ 

11 мая 2017 года в Зале церков-
ных соборов кафедрально-
го соборного Храма Христа 

Спасителя в Москве Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл возглавил седьмую цере-
монию избрания и награждения 
лауреатов Патриаршей литера-
турной премии имени святых 
равноапостольных Кирилла и 
Мефодия.

На церемонии присутствовали 
представители Русской Православной 
Церкви, сотрудники Издательского 
Совета, Издательства Московской 
Патриархии и других синодальных 
учреждений, духовенство и мона шес-
твую щие.

Также мероприятие посетили 
члены Палаты попечителей Патриар-
шей литературной премии, россий-

ские литературоведы, журналисты, 
представители государственных и 
общественных организаций, деятели 
культуры.

На телеканале «Союз» шла прямая 
трансляция из Зала церковных собо-
ров.

Церемония началась с демонстра-
ции фильма, посвященного истории 
Патриаршей литературной премии.

Святейший Патриарх Кирилл 
обратился к собравшимся с Первосвя-
тительским словом.

Прием заявок на соискание Патри-
аршей литературной премии начал-
ся 14 сентября 2016 года. В течение 
седьмого премиального сезона посту-
пило 50 заявок из различных регионов 
России, а также из Азербайджана, 
Узбекистана и Латвии. 28 марта с.г. на 
заседании Палаты попечителей 
Патриаршей литературной пре-
мии был утвержден короткий список 
номинантов 2017 года, в который 
вошли: Ирина Анатольевна Богдано-
ва; Дмитрий Михайлович Володихин; 
Василий Владимирович Дворцов; Вик-
тор Иванович Лихоносов; Борис Федо-
рович Споров; Александр Борисович 
Ткаченко; протоиерей Ярослав Шипов.

Имена лауреатов определяются 
тайным голосованием. Для подсчета 
голосов из числа членов Палаты попе-
чителей была сформирована Счетная 
комиссия в следующем составе: епи-
скоп Молодечненский и Столбцовский 
Павел, председатель Издательского 
совета Белорусского экзархата; Ю.М. 
Лощиц, писатель, публицист и литера-
туровед, лауреат Патриаршей литера-
турной премии; К.П. Ковалев-
Случевский, профессор Института 
журналистики и литературного твор-
чества, писатель.

По результатам тайного голосова-
ния лауреатами Патриаршей литера-
турной премии имени святых равноа-
постольных Кирилла и Мефодия 2017 
года стали В.И. Лихоносов, Б.Ф. Спо-
ров и протоиерей Ярослав Шипов.

Святейший Патриарх вручил лау-
реатам диплом и знаки Патриаршей 
литературной премии.

На сцену также были приглашены 
все номинанты премии 2017 года ― 
И.А. Богданова, Д.М. Володихин, В.В. 
Дворцов, А.Б. Ткаченко, которым 
Предстоятель Русской Православной 
Церкви вручил почетные дипломы.

В завершение вечера состоялся 
концерт.

Патриаршая литературная премия 
учреждена Священным Синодом на 
заседании 25 декабря 2009 года (жур-
нал № 115) с целью поощрения писате-
лей, внесших существенный вклад в 
утверждение духовных и нравствен-
ных ценностей в жизни современного 
человека, семьи и общества, создав-
ших высокохудожественные произве-
дения, обогатившие русскую литерату-

ру. Эта премия не имеет аналогов в 
истории Русской Православной Церк-
ви и других Поместных Православных 
Церквей.

Первым лауреатом Патриаршей 
литературной премии в 2011 
году стал писатель Владимир Крупин. 
Во втором премиальном сезоне (2012 
год) победителями стали Олеся Нико-
лаева и Виктор Николаев. В 2013 году 
награды были удостоены Алексей 
Варламов, Юрий Лощиц и Станислав 
Куняев. В четвертом премиальном 
сезоне (2014 год) лауреатами стали 
протоиерей Николай Агафонов, 
Валентин Курбатов и Валерий Гани-
чев. В 2015 году премия была присуж-
дена Юрию Бондареву, Юрию Кубла-
новскому и Александру Сегеню, в 2016 
году — Борису Екимову, Борису Тара-
сову и священнику Николаю Блохину.

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси

В МОСКВЕ ПРОШЛА ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
ПЕРВОГО ТОМА «БОЛЬШОГО СЛОВАРЯ 
ЦЕРКОВНОСЛАВЯНСКОГО ЯЗЫКА 
НОВОГО ВРЕМЕНИ»

11 мая 2017 года в Сергиев-
ском зале Храма Христа 
Спасителя в Москве состоя-

лась презентация первого тома 
«Большого словаря церковнос-
лавянского языка Нового време-
ни», которую посетил Святей-
ший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл.

Мероприятие вели генеральный 
директор некоммерческого партнер-
ства по содействию в поддержке и 
сохранении русского языка «Родное 
слово», руководитель программы 
«Словари XXI века» К.С. Деревянко и 
заведующий кафедрой русской словес-
ности и межкультурной коммуника-
ции Государственного института рус-
ского языка им. А.С. Пушкина доктор 
филологических наук В.И. Аннушкин.

На презентации выступили: митро-
полит Калужский и Боровский Кли-
мент, председатель Издательского 
Совета Русской Православной Церкви; 
А.А. Волков, доктор филологических 
наук, профессор, заведующий кафе-
дрой общего и сравнительно-
исторического языкознания филоло-
гического факультета 
МГУ им. М.В. Ломоно-
сова; А.Г. Кравецкий, 
кандидат филологиче-
ских наук, ведущий 
научный сотрудник 
Института русского 
языка им. В.В. Вино-
градова РАН; Л.А. Вер-
бицкая, доктор фило-
логических наук, про-
фессор, президент Рос-
сийской академии 
образования, замести-
тель председателя 

Общества русской словесности, предсе-
датель Международной ассоциации 
учителей русского языка и литературы; 
А.А. Плетнева и другие известные рус-
ские ученые. 

Затем к участникам презента-
ции обратился Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл.

В мероприятии также приняли уча-
стие: управляющий делами Москов-
ской Патриархии митрополит Санкт-
Петербургский и Варсонофий; епископ 
Единецкий и Бричанский Никодим; 
руководитель Церковно-научного цен-
тра «Православная энциклопедия» 
С.Л. Кравец; первый заместитель пред-
седателя Синодального отдела по взаи-
моотношениям Церкви с обществом и 
СМИ А.В. Щипков.

«Большой словарь церковносла-
вянского языка» представляет собой 
систематическое описание лексики 
церковнославянского языка Нового 
времени. Это первый в истории миро-
вой лексикографии многотомный ака-
демический словарь богослужебного 
языка Русской Православной Церкви, 
созданный с использованием совре-
менных технологий и включающий 
всю лексику богослужебных книг.

Первый том словаря под редакцией 
А.Г. Кравецкого и А.А. Плетневой 
вышел в конце 2016 года. Всего будет 
издано не менее 10 томов.

Основная задача словаря ― слу-
жить источником информации и пояс-
нением церковнославянских слов и 
выражений. При этом для каждого 
церковнославянского слова дается рус-
ский эквивалент, грамматическая 
информация, а при необходимости ― 
сведения энциклопедического характе-
ра. Словарь включает всю лексику, вхо-
дящую в богослужебные книги, в том 
числе географические названия (топо-
нимы), имена собственные, идентифи-
цирующие человека (антропонимы) и 
служебные слова. Кроме того, фикси-
руются фразеологизмы и устойчивые 
словосочетания, которые регулярно 
встречаются в богослужебных текстах. 
В первом томе описано более 1800 лек-
сических единиц. Источником словаря 
служит оцифрованный корпус текстов, 
используемых во время богослужения 
в Русской Православной Церкви.

Издание словаря стало частью 
общероссийской лексикографической 
программы «Словари XXI века», в рам-
ках которой создается крупнейшая в 
истории система словарей, в комплексе 
описывающих русский и церковносла-
вянский языки, а также языки наро-
дов, проживающих на территории Рос-
сийской Федерации. Программа реали-
зуется под эгидой Института русского 
языка им. В.В. Ви но градова РАН.

Организационную поддержку в 
проведении презентации оказали 
Издательский Совет Русской Право-
славной Церкви, Синодальный отдел 
по взаимоотношениям Церкви с обще-
ством и СМИ, некоммерческое пар-
тнерство по содействию в поддержке и 
сохранении русского языка «Родное 
слово».

По материалам пресс-службы 
Патриарха Московского и всея Руси

Лауреаты Патриаршей литературной премии (слева от Патриарха) В.И. Лихоно-
сов, (справа от Патриарха) протоиерей Ярослав Шипов и Б.Ф. Споров
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10 мая 2017 года в актовом 
зале Самарской духовной 
семинарии прошло собра-

ние общественных организаций 
Самарской губернии по теме: «В 
единстве - сила».

Форум состоялся под  председатель-
ством Главы Самарской митрополии, 
ректора СамПДС владыки Сергия в 
работе совещания приняли участие: 
епископ Сызранский и Жигулевский 
Фома; председатель Совета Общерос-
сийской общественной организации 
«Общество развития русского истори-
ческого просвещения «Двуглавый 
орел», генерал-лейтенант Леонид 
Петрович Решетников (г. Москва); 
руководители и представители регио-
нальных общественных организаций, 
духовенство, а также казаки, генералы 
и офицеры Самарского гарнизона, 
педагоги и студенты самарских вузов.

Приветствуя участников собрания, 
митрополит Самарский и Тольят-
тинский Сергий  отметил: «Наша с 
вами задача – объединить усилия обще-
ственных организаций в деле духовно-
нравственного просвещения людей. 
Мы должны рассказывать об истории 
Церкви и государства, о культуре, 
языке, традициях. Необходимо свиде-
тельствовать, что именно Церковь 
сохранила для народа культурно-
историческое наследие, способствовала 
обустройству нашей великой державы. 
А Церковь – это мы с вами, каждый со 
своей национальной идентичностью и 
единой Православной верой. Церковь - 
это великое древо Божие, силой кото-
рого все мы духовно возрастаем. Поэто-
му важно объединить усилия всех 
людей, кому не безразлична судьба Рос-
сии. Мы должны воспитывать патрио-
тов, сильных духом, нравственно 
чистых, беззаветно любящих свое боль-
шое Отечество и свою малую родину. 
Мы должны также будить в людях и 
национальное чувство, и чувство рели-
гиозное, объединяя сограждан любо-
вью к Родине  через единство, взаимоу-
важение... Храни вас Господь!»

Председатель Общественной 
палаты Самарской области, пре-
зидент Самарского национально-
го исследовательского универси-
тета имени академика С.П. Коро-
лева, действительный член РАН, 
профессор Виктор Александро-
вич Сойфер отметил важность такой 
общественной инициативы как «Без-
смертный полк». 9 мая по улицам Сама-
ры прошли более 45 тысяч человек 
(взрослых) с портретами участников 
Великой Отечественной воны, а если 
прибавить к этому количество детей, 
потому что люди приходили семьями, 
то эта цифра намного увеличится.

«Общественные организации 
нашего региона объединяют народ и 
приближают людей к Церкви», - под-
черкнул Виктор Александрович, - будет 
создано братство ревнителей Правосла-
вия им. свт. Алексия, митрополита  
Московского и всея Руси. Оно станет 
той объединяющей структурой, кото-
рая поможет более активно работать 
всем общественным организациям. 
Хочу отметить, что наш владыка Сер-
гий является самым активным членом 
Общественной палаты Самарской обла-
сти. Очень много предложений, особен-
но касающихся обустройства города, 
внимательное, деятельное отношение к  
образовательной сфере - все это область 
инициатив нашего митрополита Сер-
гия, за что ему отдельное спасибо. 
Думаю, что общественные организа-
ции, которые создаются Русской Право-
славной Церковью и мирянами, это 
очень позитивное явление».

Руководитель Регионального 
общественного движения «Самара 
Православная» Дмитрий Вадимо-
вич Сивиркин кратко рассказал о 
многосторонней работе организации, а 
затем представил участникам Форума 
нового руководителя «Самары Право-
славной» - профессора, доктора 
юридических наук Самарской 
гуманитарной академии Георгия 
Сергеевича Лиманского. Георгий 
Сергеевич заверил собравшихся: «Глав-
ной задачей Регионального движения 
будет расширение влияния на широкие 
слои населения. Мы должны прививать 
нашим соотечественникам любовь к 
государству и Церкви, к истории страны, 
традициям и культуре… Будем работать 
очень активно, моторно, на результат».

По православной традиции правя-
щий архиерей благословил Г. С. Лиман-
ского на предстоящие труды святой 
иконой его Небесного покровителя - 
великомученика Георгия Победоносца.

Затем владыка Сергий наградил 
Дмитрия Вадимовича Сивиркина выс-
шей наградой Самарской митрополии 
- золотым Знаком святителя Алексия, 
митрополита Московского и всея Рос-
сии Чудотворца – «За многолетние 
труды по руководству Региональным 
общественным движением «Самара 
Православная».

Кульминацией форума стало созда-
ние регионального отделения Общерос-
сийской общественной организации 
«Общество развития русского историче-
ского просвещения «Двуглавый орел». 
Его председатель, гость из Москвы и 
постоянный автор на страницах нашей 
газеты, генерал-лейтенант службы 
внешней разведки в отставке, кан-
дидат исторических наук Леонид 
Петрович Решетников представил 
участникам собрания руководителя 
только что созданного регионального 
отделения своей организации. Им стал 
Дмитрий Вадимович Сивиркин.

Леонид Петрович Решетников рас-
сказал о задачах, которые стоят перед 
«Обществом развития русского истори-
ческого просвещения «Двуглавый 
орел»:

- Я очень рад находиться в люби-
мом городе, в Самаре. Здесь я не пер-
вый раз, по приглашению владыки 
Сергия, и многие слышали мои высту-
пления. 

Наша организация зарегистрирова-
на в ноябре прошлого года, а начала 
действовать с середины января. Она 
представлена в тридцати регионах Рос-
сии, и сегодня такое отделение создано 
в Самаре и Самарской области. Для 
чего?

В феврале у меня была прощальная 
беседа с Президентом России, когда я 

уходил по возрасту с поста директора 
Российского института стратегических 
исследований (РИСИ). Все слухи, что я 
что-то не так сделал - полная ерунда, 
просто не могу занимать государствен-
ные должности в таком возрасте. И он 
меня тоже спросил: «А какая цель орга-
низации?» Я ответил, что цель органи-
зации - постараться помочь очистить 
наше историческое сознание от лжи, 
мифов и клеветы, которые накопились 
за последние сто лет в России. «Напри-
мер?», - сказал президент. Я говорю: 
«Например, известный публицист Про-
ханов ходит по Москве с иконой Стали-
на. Я его спросил: «Зачем вы это делае-
те? Хотите из Путина сделать Стали-
на?» Путин засмеялся и сказал, что это 
очень забавная акция. И что ответил 
Проханов: «Народу нравится, я это 
делаю». На что президент заметил: 
«Очень у вас трудное и ответственное 
дело». Действительно, господа, за 100 
лет сложилась уникальная ситуация. 
Не только мы не знаем историю Рос-
сии, во многих странах не знают свою 
историю тоже. Хотя они нам не пример. 

Но мы знаем искаженную, мифиче-
скую историю. Сегодня не все знают, 
например, о том, что после октября 1917 
года история Отечества, как предмет, 
была отменена для преподавания в 
школах, а возобновлена только в 1935 
году. 

Я как-то задумался о празднике 9 
мая и понял, что мой отец, который всю 
войну прошел офицером и дошел до 
Берлина, уходил на фронт, не зная 
историю своего Отечества. То есть в его 
сознании оставалось только то, что он 
почерпнул в церковно-приходской 
школе до революции. 

Почему до 1935 года у нас не изуча-
лась история Отечества? Потому что та 
история, которой мы жили и развива-

лись тысячу лет, была отменена. Про-
возгласили, что она плохая, неверная, 
потому что не соответствовала 
марксизму-ленинизму. Тогда возникла 
необходимость написать новую исто-
рию. Но это уже была другая история, 
которую по заданию властей написали 
скороспелые красные профессора...

Вот вчера прошел Безсмертный 
полк. У меня три внучки и внук, они 
несли портреты своих прадедов - участ-
ников Великой Отечественной войны. 
Кто-то погиб, кто-то дошел до Берлина. 
Но одна внучка несла портрет и пра-
прадеда, погибшего в 1916 году - под-
прапорщика, моего деда. Вот так и 
должно быть у нас, господа. История 
неразрывна.

Подлинная, неискаженная история 
– наше достояние. Связь времен нельзя 
разорвать. Если же ее разрывают, народ 
превращается в «Иванов, не помнящих 
родства». Ведь мы, и я в том числе, 
дальше деда никого в своей семье не 
знаем или стали узнавать, какого мы 
рода, в последние 10 лет. 

Вот армяне всё знают до ХVII века. 
Так это же здорово. Они сохранили 
историческую память, сохранили эти 
чувства. Мы в церкви поем «из рода в 
род», а рода не знаем. Это беда. Дело в 
том, что при всём почитании величай-
шего подвига нашего народа, мы долж-
ны понимать слова Святейшего Патри-
арха Кирилла. Три года назад он сказал 
о том, что потеря 27 миллионов человек 
- это не только духовный подвиг, но и 
возмездие за многие и многие вещи, за 
то, что мы натворили. В том числе за 
забвение нашего исторического пути.

Сегодня ситуация в мире крайне 
тяжелая. Недавно проходил опрос 
московских политологов. Более 60% из 
них отметили, что угроза военных дей-
ствий во второй половине 2017 года 
резко возрастает. И мы, конечно, в этой 
ситуации должны думать и о воспита-
нии самих себя, независимо от возраста, 
в неразрывной связи с нашей историей, 
с нашим историческим развитием.

Ведь в 1917 году мы потеряли не 
Россию, хотя мы потеря-
ли и ее, - исчезло назва-
ние, страна стала назы-
ваться Союзом совет-
ских социалистических 
республик. Мы потеря-
ли русскую Православ-
ную цивилизацию. Всё 
делалось для того, чтобы 
уничтожить Русскую 
Православную цивили-
зацию, Православие. 
Все революции в каче-
стве главной мишени 
выбирали веру, сосредо-
тачивались на безбо-
жии, на обезбоживании 
народа.

Мы должны понять, 
что самое главное в 
нашем историческом 
пути – возвращение к 

исторической России. А это Россия под-
вижников Божиих, верующих царей, 
верующих крестьян, казаков, инжене-
ров…

Задача нашего исторического обще-
ства будет состоять в восстановлении 
неразрывности истории. Это поможет в 
избавлении от различных  ересей.

Сегодня страшная ересь – так назы-
ваемый «православный сталинизм», 
который проникает в нашу Церковь. 
Люди подменяют Христа диктатором, 
который уничтожал людей Христа. 
Задумайтесь над этим: мы вдруг начи-
наем петь дифирамбы человеку, кото-
рый уничтожал людей, идущих за Хри-

В САМАРЕ ПРОШЕЛ ФОРУМ 
«В ЕДИНСТВЕ - СИЛА»

(Окончание на стр. 4)

В президиуме: митрополит Самарский и Тольяттинский Сергий, епископ Сыз-
ранский и Жигулевский Фома, Г.С. Лиманский и Д.В. Сивиркин

Отвечают на вопросы журналистов митрополит Са-
марский и Тольяттинский Сергий и Л.П. Решетников
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стом. Причем не единицами, а тысяча-
ми,  десятками, сотнями тысяч. Такого 
не должно быть! А некоторые право-
славные люди начинают искать оправ-
дания: «Зато мы построили много заво-
дов». Извините, заводы строили все: 
французы, американцы, немцы, при-
чем больше и лучше, чем мы. И мы 
строили заводы с их помощью. Не надо 
забывать об этом.

Мы должны вернуться к русской 
национальной идее, поскольку дух пер-
вичен, все материальное - вторично. 
Мы войну победили из-за духа. Наши 
поисковики рассказывают, что среди 
останков советских воинов они ведрами 
собирают нательные крестики, ведра-
ми… А мы всё думаем, что Бог, вера тут 
ни при чем. 

Мы надеемся, несмотря ни на что, 
идти путем возрождения исторической 
России. Надо возвращаться на наш 
тысячелетний путь развития. 

Сейчас нам пытаются внушить, что 
Россия - темная страна. Господа, как 
может темная страна от маленького 
Московского княжества дойти до Кали-
форнии, до Аляски? До Варшавы, до 
Кушки? До Северного Ледовитого океа-
на? Как это возможно? Как может такая 
темная страна родить Менделеева, 
тысячи ученых, инженеров. Как можно 
за 15 лет без применения каторжного 
труда построить Транссиб, сделать пер-
вые подводные лодки, радио? Как 
может темная страна дать Тургенева, 
Достоевского, Пушкина. Почему мы не 
задумываемся об этом, а повторяем: 
«да, темная страна», «наш Государь-
Император Николай II слабый, тряп-
ка». Чего только не пишут.

Извините, фронт Первой мировой 
войны до 2 марта 1917 года, до сверже-
ния (не отречения! Забудьте это 
слово) монархии проходил по грани-
цам будущего Советского Союза. Захо-
дил в Австро-Венгрию, через пол-
Румынии и под Трапезундом в тот 
момент, когда турки разбили Черчиля 
в Дарданеллах. Мы не пустили врага 
на свою территорию. Потери на 2 
марта составляли 900 тысяч человек. 
Вот вам Царь-тряпка. А он был Глав-
нокомандующим, между прочим. А 
«сильные» под Химками с врагом 
бились. В нашем и вашем роду уби-
тых, погибших и замученных - десят-
ки тысяч. Давайте сравнивать, думать, 
анализировать вместе с нашим отде-
лением «Двуглавого орла». Желаю 
всем успеха, а нам с Дмитрием Вади-
мовичем стойкости духа и продолже-
ния нашей борьбы.

Затем состоялась презентация 
«Братства ревнителей Православия 
имени святителя Алексия, митрополита 
Московского и всея Руси Чудотворца».

С докладом «История православ-
ных братств в России» выступил кли-
рик Покровского кафедрального собо-
ра протоиерей Евгений Зеленцов.

Об истории дореволюционного 
братства святителя Алексия рассказал 
заведующий кафедрой церковной исто-
рии Самарской семинарии, кандидат 
исторических наук, доцент протодиа-
кон Алексий Подмарицын.

Подводя итоги заседания, митропо-
лит Самарский и Тольяттинский Сер-
гий сказал: «Мы должны помнить: рус-
ский народ велик своей Православной 
верой, культурой, историей, традиция-
ми, сохранение которых, если мы хотим 
выжить, дело всего народа».

Ольга Щербак

(Окончание. Начало на стр. 3).

ПИСЬМО ХРИСТА И АПОСТОЛОВ
Христианин – это письмо 

Иисуса Христа миру. Такую 
мысль предлагает апостол 

Павел во Втором послании к 
Коринфянам. Вы - письмо Христо-
во, через служение наше, напи-
санное не чернилами, но Духом 
Бога живаго, не на скрижалях 
каменных, но на плотяных скри-
жалях сердца (2 Кор.3,3) – говорит 
святой апостол. Получается, на 
сердце всякого христианина долж-
но быть начертано слово Божие и 
христианские добродетели. «Апо-
столы - писцы; чернила - Дух Свя-
той, пергамент – сердца» - ком-
ментирует это начертание святи-
тель Феофан Затворник.

Рассуждения апостола имеют ветхо-
заветные корни. Еще пророк Иеремия 
проповедовал о будущем начертании 
закона Божьего на человеческом сердце.  

- Вот завет, который Я заключу с 
домом Израилевым после тех дней, - 
говорит Господь, - вложу закон Мой во 
внутренность их и на сердцах их напи-
шу его, и буду им Богом, а они будут 
Моим народом (Иер.31,33). Итак, ново-
заветный человек есть тот, у которого на 
сердце написаны письмена Божии.

Как же происходит такое написание 
Духа, и что оно значит? Святитель Фео-
фан Затворник дает пример осмысле-
ния этого таинственного процесса, раз-
деляя его на три этапа. Первый начина-
ется тогда, когда благодать Божия каса-
ется человека через слово благовестия, 
и уверовавший соглашается с Боже-
ственным призывом. «Когда внутри 
изречется согласие, то оно закрепляется 
в существе души благодатию, причем и 
все слышанное из ума… переходит в 

сердце и печатлеется там живосостав-
но». Человек получает «программу 
новой жизни», входящую в сознание и 
совесть, и дает обещание жить по ней. 
По мысли святителя, «первое писание 
завершается святым крещением».

Как осуществляется второе написа-
ние? «Дух благодати все сознанное, как 
условие христианской жизни, печатлеет 
тогда в совести и в сердце: и се живопи-
санные скрижали закона жизни о Хри-
сте Иисусе!» Если в первом начертании 
человек осознает и принимает Благую 
Весть, то во втором Божественная сила 
помогает укоренить это знание в уме и 
сердце. Второе написание Затворник 
связывает с таинством миропомазания.

Что же потом? А дальше следует 
жизнь согласно услышанному. «Третье 
писание продолжается непрерывно во 
всю жизнь». Получается, оно есть соб-
ственно духовная жизнь во Христе. Все 
это похоже на то, как папа выводит в 
тетрадке сына несколько первых букв, а 
дальше уже должен учиться писать сам 
сын, под присмотром и руководством 
отца. Также и мы: вначале принимаем 
подарки Божии (слово Христово и бла-
годать Святого Духа), а затем учимся 
жить согласно принятому, не без помо-
щи Господа. Если говорить о таинствах, 
сопутствующих данному этапу взаимо-
отношений человека и Бога, то здесь на 
первый план выходят покаяние и при-
чащение.

Итак, есть три этапа начертания на 
сердце Божественного письма, и для 
каждого периода – необходимые цер-
ковные таинства. Важно, что все напи-
санное обязательно будет прочитано 
людьми. Как есть проповеди, произно-
сящиеся вживую, и есть проповеди тек-
стовые, напечатанные или написанные, 

так и всякий христианин должен быть 
проповедью либо словесной, либо сви-
детельствующей молчаливо. Мы – пись-
мо Христово миру.

Получается, что наша христианская 
жизнь в некотором смысле не только 
наша, она как-то свидетельствует о Хри-
сте всем окружающим. Что написано в 
этом письме? - вот вопрос. Там слова 
Божии сияют золотым блеском, или 
перечеркнуты самой нашей жизнью, 
затемнены грехом? Там буквы, написан-
ные Господом, продолжаются в строй-
ном ряде наших собственных букв, отра-
жающих красоту Божьих слов, или же 
сменяются на безобразную мазню?

Оказывается, мои личные отноше-
ния со Христом оказываются уже не 
только моими. Каждый мой грех станет 
кляксой в послании Христовом миру, 
перечеркиванием заповеди Божией. 
Соответственно, всякая христианская 
добродетель будет словом проповеди, 
явным или скрытым. Все эти наши 
записи будут прочитаны ангелами в 
день Страшного Суда, и уже сейчас 
читаются людьми, живущими рядом с 
нами. Живешь – значит, продолжаешь 
писать письмо, начатое Христом. Под 
диктовку ли Господа, или врага рода 
человеческого, или же своих страстей – 
текст получится соответственным. И 
как страшно вместо гимна Творцу напи-
сать что-то греховное, пустое и безсмыс-
ленное.

Бывает, само лицо человека стано-
вится письмом. Вообще, наш образ 
жизни, наш внутренний мир наклады-
вает отпечаток на всю нашу внешность, 
особенно же на лицо. Не зря говорят: на 
лице написано. Подобно пишет о греш-
никах пророк Исаия: «Выражение лиц 
их свидетельствует против них» (Ис.3,9). 

Недаром такие разные у людей лица, не 
в плане разности черт, но из-за духов-
ной печати, у каждого своей. Потому-то 
святых достаточно только видеть – это 
даже важнее разговора с ними. Да и 
лицо обыкновенного церковного чело-
века, как правило, имеет какой-то свет, 
какую-то печать умиротворенности, 
вечности. Также, многие чуткие люди 
замечали, как изменяется лицо только 
что причастившегося христианина (оно 
просвещается особым светом). А самое 
красивое лицо в мире есть лицо моля-
щегося. В нем нет страсти и житейской 
суеты, нет тех масок, которые мы меня-
ем много раз в день. Бывает, увидишь 
такого, углубившегося в молитву чело-
века, и сердце радуется, ибо у него 
печать Христова на лице! Когда кто-то 
молится, он становится письмом Хри-
стовым для мира.

Но, увы, запечатлевает человека не 
только Бог, но и диавол, и грех. И сколь-
ко таких лиц, с печатью греха и растле-
ния? Как больно бывает на подобные 
лица смотреть, зная, что не такое чело-
веческое лицо создал Господь, и не для 
такой печати оно предназначено.

Христианин – письмо Христово; его 
сердце – скрижали с заповедями Божьи-
ми; его жизнь – продолжение написа-
ния письма. Страшный Суд станет 
публичным прочтением написанного за 
все годы, от крещальной купели до 
гроба. А еще это письмо есть как бы 
визитная карточка апостолов, через 
которых последующие поколения хри-
стиан, вплоть до нас, научены вере. «Вы 
– письмо Христово; вы – наше письмо» 
(2 Кор.3,3; 3,2), – говорит нам апостол 
Павел, и мы должны осуществить в 
жизни его слова.

Сергей Комаров

9 мая в Иверском женском 
монастыре г. Самары митро-
полит Самарский и Тольят-

тинский Сергий возглавил торже-
ственный молебен и освящение 
копии Самарского Знамени, кото-
рое 140 лет назад отправляли бол-
гарам.

История Самарского Знамени 
начинается 20 апреля 1877 года. В 
знак духовной поддержки славян его 
передали болгарским ополченцам в 
их освободительной войне с осман-
ским игом. Тогда у болгар не было сво-
его государственного символа. Флаг 
создали по эскизу местного художни-
ка Николая Симакова по инициативе 
гласного городской думы Петра Ала-
бина. Вышили его монахини Иверско-
го женского монастыря. 

После торжественного молебна 
Самарское Знамя пронесли во главе 

крестного хода по набережной реки 
Волги от Иверской женской обители к 
Вознесенскому собору, где 140 лет 
назад знамя было освящено, и до 

Самарского реч-
ного вокзала. 
Там была орга-
низована рекон-
струкция собы-
тий конца ХIХ 
века и торже-
ственные прово-
ды делегации, 
сопровождаю -
щей святыню. 

Как и 140 лет 
назад, делегация 
отправилась по 
речному пути в 
Сызрань, где 
задержится на 
два дня. Здесь 
пройдут молеб-

ны в Кафедральном соборе в честь 
Казанской Иконы Божией Матери и 
Сызранском Кремле. Следующей точ-
кой маршрута станет Богоявленский 

собор (Елоховский) в Москве, где 
знамя будет освящено на раке святи-
теля Алексия, небесного покровителя 
Самары. В состав официальной деле-
гации до Москвы войдут школьники 
- победители тематических конкурсов 
о Самарском знамени и призеры 
военно-спортивной игры «Зарница». 
В Москве также состоится встреча с 
автором романа «Самарское Знамя» 
Алексеем Алексеевичем Солоницы-
ным. 

С военного аэродрома «Чкалов-
ский» экспедиция отправится на ави-
абазу Хмеймим в Сирии. Здесь состо-
ится торжественная передача знаме-
ни российским военнослужащим и 
пройдет концерт патриотической 
песни.

По окончании военных действий 
Знамя вернется в Сызранское верто-
летное военное училище.

Иван Морозов

КОПИЯ САМАРСКОГО ЗНАМЕНИ ОТПРАВИТСЯ В СИРИЮ

Освящение копии Самарского Знамени
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Если кто-нибудь зачастую 
долгое время проводит ради 
овладения каким-либо из 

земных искусств, чтобы наконец 
достичь желаемого, то насколько 
усерднее должен постигать [искус-
ство жизни] в Боге тот, кто желает 
преуспеть в познании Бога и в 
благоугождении Ему: он должен 
жарко и пламенно, вплоть до 
конца жизни, устремлять к Нему 
свою душу.

+ + +
Мы почти ничего не знаем о себе и 

обольщаемся. И если бы только одно 
это, меньшим было бы зло: но и друг с 
другом мы враждуем, бранимся, друг 
другу строим козни и завидуем, клеве-
щем и насмехаемся, и никто из нас не 
задумывается о своих грехах, никто не 
заботится о своем бремени, но прегре-
шения ближнего нашего мы рассма-
триваем со всей тщательностью; до шеи 
полны мы грязи, и никак мы об этом не 
печемся. Вплоть до старости мы радеем 
о других, но свое собственное зло даже 
в самой старости не исследуем. Мель-
чайшие недостатки братьев наших мы 
видим, а бревна в своем глазу не заме-
чаем. Мы сгибаемся до конца под бре-
менем своих грехов, а занимаемся недо-
статками других и никого не стыдимся, 
никого не щадим, никого не боимся, но 
всех угрызаем, всех пожираем: малых и 
великих, виновных и невиновных, свя-
щенников и учителей наших, наставни-
ков, увещателей и назидателей. А пото-
му гнев Божий приходит на нас, потому 
мы подвергаемся наказанию и преда-
емся всяким скорбям и обстояниям 
из-за одержащего нас окаменения.

+ + +
Велико ослепление наше, велико 

легкомыслие, велика безпечность. Нет 
у нас умиления, нет страха Божия, нет 
ни исправления, ни покаяния, но весь 
наш ум пребывает в пороке, неге и 
опьянении. Мы часто целый день про-
водим на зрелищах, в пустых разгово-
рах и остальных бесовских занятиях, не 
скучая, но, даже забывая о пище, о доме 
и других необходимых делах; а в Церк-
ви Божией, молитве и чтении не хотим 
и одного-единственного часа побыть 
пред Богом, но как от огня спешим убе-
жать из Церкви Божией. Если чтение 
святого Евангелия бывает несколько 
продолжительнее, мы негодуем на это 
и безсмысленно блуждаем умом; и если 
священник, творящий молитвы, 
несколько более их продолжит, мрач-
неем и бываем невнимательны. Если 
тот, кто приносит бескровную Жертву, 
немного задерживается, мы скучаем, 
мрачнея и зевая. Как от судебного дела, 
так и от молитвы хотим поскорее осво-
бодиться; суетными делами и распут-
ством стремимся попасть в руки дьяво-
ла. Возлюбленные! Велико несчастье 
наше! Ведь мы должны располагать 
себя к теплоте и усердию при соверше-
нии любых молитв и молений, и преи-
мущественно во время священнодей-
ствия Пречистых Таинств, предстоя 
пред Владыкой со страхом и трепетом в 
святом Собрании; но мы не приносим 
Ему ничего подобного в искреннем 
молении сокрушенным и смиренным 
умом, но вместо этого улаживаем в свя-
тых Собраниях наши тяжбы и множе-
ство наших суетных дел.

+ + +
Одни помышляют не о том, с какой 

чистотой и каким покаянием должно 
приступать к священной Трапезе, а о 
том, в какие надлежит облечься одеж-
ды. Другие же, придя, не удостаивают 
себя достоять до окончания таинства, 
но выведывают у других о происходя-
щем в Собрании и, когда наступает 
время причащения, как собаки, быстро 
врываются, похищают таинственный 

Хлеб и убегают. Иные, придя в храм 
Божий, ни одного часа не стоят спокой-
но, занимаясь пустыми разговорами и 
научаясь более негодным рассказам, 
нежели молитвам. Иные вовсе остави-
ли тайноводство Божественной литур-
гии, предав себя радостям плоти. Дру-
гие не стараются все свое внимание 
обратить на совесть и, познавая ее, очи-
щаться от скверны прегрешений, но, 
нося с собой великое бремя грехов, 
наблюдают за красотой и лицами, бес-
словесными своими желаниями блуди-
лищем соделывают Церковь Божию. 
Иные в престрашный тот час [священ-
нодействия] заключают торговые и 
деловые сделки, превращая [храм 
Божий] в место купли и продажи. А 
многие, наконец, занимаются клеветой 
друг на друга либо на самих священни-
ков, приносящих в Собрании бескров-
ную жертву... Наставление сие относит-
ся ко всем - как мужчинам, так и жен-
щинам.

+ + +
С плачем рассказываю о том, 

насколько наше собственное легкомыс-
лие и нерадение привело к тому, что мы 
сделались христианами только по 
названию. Ибо что может быть ужас-
нее, когда мы, будучи исполнены хище-
ния, лукавства и множества других пре-
грешений, омывая водой лишь руки [но 
не душу], скверные и нечистые, присту-
паем к святому Телу и божественной 
Крови, излиянной за спасение мира?

+ + +
Разве ты не видишь, как Иуда, недо-

стойно и с коварной мыслью приняв-
ший Тело Владыки, тотчас был осуж-
ден и дал в себе место лукавому? Ибо 
сказано: «И когда он взял кусок, тотчас 
вошел в него сатана» (Ин. 13, 27). 

С какой совестью, скажи мне, ты 
приступаешь к Святым Тайнам? С 
какой душой, с какой мыслью [ты под-
ходишь к ним], имея внутри себя обви-
няющую совесть? Скажи мне, дерзнул 
ли бы ты, неся в руках своих грязь, при-
коснуться к царским одеждам? Но что я 
говорю к царским? Ты и своих одежд не 
трогаешь нечистыми руками, но пре-
жде умоешь и очистишь их и тогда при-
касаешься к своим одеждам. Почему же 
ты Богу не воздаешь той чести, какую 
воздаешь дешевым одеждам и пла-
тьям?

+ + +
Скажет кто-нибудь: не легко мне 

возбудить слезы, чтобы оплакать себя. 
Но почему? Потому, что не трудишься, 
не чувствуешь [своих грехов] и не 
помышляешь о страшном дне судном. 
Даже если ты не можешь плакать, то 
хотя бы тяжело вздохни и опечалься, 
прекрати смех, отвергни высокомерие 
и со страхом стань пред Господом, поту-
пив очи долу, с сокрушенным сердцем 

принося Ему исповедание. Разве не 
видишь, с каким почтением предстоят 
земному царю, даже и нечестивому? 
Они с трепетом взирают на него; подхо-
дят к нему безмолвно, без лишних дви-
жений, без суеты, в молчании и страхе. 
А мы в Церкви Божией поступаем как в 
театре или в бане: смеемся, пустосло-
вим, суесловим и только обманываем 
себя, думая, что находимся в Церкви.

+ + +
Проси у Господа милости, проще-

ния, оставления прегрешений и избав-
ления от будущих грехов, чтобы тебе 
подобающим образом приступить к 
Святым Тайнам и с чистой совестью 
причаститься Тела Крови, дабы прича-
щение твое послужило тебе в очище-
ние, а не в осуждение.

+ + +
Призываю вас молиться как подо-

бает, чтобы, приступая [к Святым Тай-
нам], богоприлично предстояли мы в 
молитве, чтобы и нам не сказал Хри-
стос, как иудеям: «Дом Мой домом 
молитвы наречется, а вы сделали его 

вертепом разбойников» (Мф. 21, 13). 
Ибо если продающие и покупающие, 
бичуемые, были изгнаны Господом из 
иудейского храма, то какого наказания 
и геенны удостоятся те, кто бранятся 
друг с другом и памятозлобствуют?

+ + +
Сколько отпустишь брату своему, 

столько и еще больше отпустит тебе 
Владыка. Вспомни первомученика Сте-
фана: что он говорил о побивающих его 
камнями? - «Господи, не вмени им 
греха сего» (Деян. 7, 60).

+ + +
Слышу я, как многие часто говорят: 

увы мне, как я спасусь? Я не могу 
поститься, не совершаю бдений, не в 
силах сохранить девство и удалиться из 
мира, как же я могу спастись? Как? Я 
говорю тебе: отпусти, и тебе отпустится, 
прости, и ты будешь прощен (ср. Лк. 6, 

37), - вот один краткий путь ко спасе-
нию. Предложу тебе и второй: «Не 
судите, - сказано, - да не судимы буде-
те» (там же). Вот путь без поста, бдения 
и труда.

+ + +
Не суди брата, даже если своими 

глазами видишь, как он согрешает, ибо 
один у нас Судия и Владыка, Который и 
воздаст каждому по делам его, и один 
день Суда, на который мы предстанем 
нагие, сообразно делам нашим, прини-
мая милость Божию. «Ибо Отец не 
судит никого, но весь суд отдал Сыну» 
(Ин. 5, 22). Посему тот, кто судит брата 
своего прежде второго пришествия 
Христова, есть антихрист, ибо присваи-
вает себе достоинство Христа. Умоляю, 
не будем судить братьев, дабы нам удо-
стоиться прощения. Ты видишь, быть 
может, как он согрешает, но не знаешь, 
к какому концу приведет его жизнь. Тот 
самый разбойник, распятый вместе со 
Христом, был злодей и человекоубий-
ца, а Иуда - апостол и ученик Иисуса, 
один из ближайших учеников. Но в 
малый срок произошла перемена: раз-
бойник отправился в Царство Небес-
ное, а ближайший ученик в погибель. 
Даже если и грешник брат твой, откуда 
ты знаешь, каковы будут его последние 
деяния? Ибо многие, не раз согрешив-
шие явно, тайно горячо покаялись, а 
мы видим, как они грешат, но не знаем 
ничего об их покаянии и обращении. 
Бывает, что мы грешников судим, а Бог 
их уже оправдал.

+ + +
Особенно же не суди священника 

Божия по тайным и неявным слухам, 
которые ты услышал о нем. Не говори, 
что приносящий [бескровную Жертву] 
- грешник, что он осужден, что он недо-
стоин и что благодать всесвятого Духа 
не пребывает на нем. Пусть никто так 
не помышляет. Но есть Тот, Кто ведает 
и испытывает «тайные сердца». Познай 
самого себя, которого ты всячески пре-
возносишь, и предоставь суд Праведно-
му Судие. Пусть священник твердо дер-
жится божественных догматов, а в 

отношении остального 
ты не судья, если только 
ты не лишился рассудка 
и сознаешь свою соб-
ственную меру и свое 
достоинство. Но разве, 
скажет кто-нибудь, даже 
архиерей не может под-
лежать суду по церков-
ным канонам? - Может, 
говорю я. Но не тобой он 
осуждается, а Богом и 
вышестоящим архиере-
ем. Что ты, овца, судишь 
пастыря? Почему 
по-фарисейски похища-
ешь у Бога суд, который 
тебе не вручен, и свя-
щенническое достоин-
ство, которое не тебе 
вверено Богом?

+ + +
Посему, умоляю, не суди никого, 

особенно же священника Божия, но с 
верой, деятельным покаянием и чистой 
совестью приступай к божественным 
Тайнам, и сподобишься всяческого 
освящения.

+ + +
Вместо того чтобы смотреть за 

чужими грехами, будем углублять в 
себе сознание собственных немощей, а 
от такого сознания родится смирение, а 
чрез смирение произойдет к Богу при-
ближение. А когда к Богу приблизимся, 
тогда и всепрощение в грехах своих 
получим и Царствия Божия наследни-
ками быти сподобимся. Аминь.

Преподобный Анастасий Синаит. 
«Слово о святом Собрании и о том, 

что не следует судить и 
памятозлобствовать»

О БОЖЕСТВЕННОЙ ЛИТУРГИИ 
И ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ ОСУЖДЕНИИ

Небесная Литургия. Фреска. Монастырь Грачааница (Сербия)

Преподобный Анастасий Синаит. Икона XVII века. 
Монастырь Св. Екатерины на Синае 



6 И свет во тьме светит

Уроки истории помогают нам 
понять глубинные механиз-
мы явлений, происходящих 

в обществе, и выучивший их осо-
знает суть происходящего, а обла-
дающий этими знаниями и навы-
ками сам становится творцом 
событий. Незнающий же стано-
вится рабом и жертвой манипуля-
ций. Чудовищный монстр – рево-
люция – управляемый и послуш-
ный зверь-пожиратель – творе-
ние мировых строителей. 

Слово «рейх», означающее «земли, 
подчинённые одной власти», обычно 
переводится как «империя», «цар-
ство». В историографии под этим 
названием фигурирует нацистская Гер-
мания с тоталитарным режимом. Гит-
леровцы называли его «Тысячелетний 
рейх» – «Тысячелетнее царство»! В ту 
пору словосочетание «Третий рейх» – 
«Третье царство» мистически воспри-
нималось и ассоциировалось со слово-
сочетанием «да придет Царство Твое» 
из молитвы «Отче наш». В это назва-
ние было заложено самое сильное воз-
действие на душу человека – религиоз-
ная мотивация, теперь уже – новой 
религии Гитлера. Как в 30-х годах про-
шлого столетия (1933 г.), так и в начале 
ХХI века (2014 г.) творцы «рейхов» 
прекрасно осознавали и осознают силу 
влияния манипуляций на религиозной 
почве. Поэтому целесообразно раскры-
вать данную тему параллельно, в срав-
нении Германии ХХ века – и Украины 
ХХI века. Например, сравните: 
«Deutschland über alles!» и «Украина 
превыше всего!».

ВЕРОИСПОВЕДОВАНИЕ И РЕЛИГИОЗНОЕ 
МИРОВОЗЗРЕНИЕ А. ГИТЛЕРА. 
СОВРЕМЕННЫЕ ПАРАЛЛЕЛИ

Гитлер был крещен в Римско-
Католической Церкви, но еще в дет-
стве отошел от религии. Из его книги 
«Mein Kampf» (Моя борьба, 1924), 
ставшей программным произведени-
ем нацизма, видно, что в те годы он не 
отвергал христианство. Но, хотя Гит-
лер и противопоставлял атеизму боль-
шевиков собственную веру в Бога, его 
религозные идеи существенно отлича-
лись от христианства. Бог Гитлера – 
это не Бог Святого Писания. Гитлер 
считал, что у каждого человека есть 
ощущение Всемогущего, Которого 
люди называют Богом и который явля-
ет собой господство законов природы 
во Вселенной. Провидение для Гитле-
ра – синоним Бога. «Аненербе» искала 
в мистических культах подтверждение 
существования этого Провидения, 
важные решения в рейхе проводились, 
согласуясь с астрологическим кален-
дарем Гитлера. 

Аненербе (нем. Ahnenerbe — 
«Наследие предков», полное название 
— «Немецкое общество по изучению 
древней германской истории и насле-
дия предков») — организация, суще-
ствовавшая в Германии в 1935—1945 
гг., созданная для изучения традиций, 
истории и наследия германской расы с 
целью оккультно-идеологического обе-
зпечения функционирования государ-
ственного аппарата Третьего рейха.

В мировоззрении Гитлера 10 запо-
ведей представляют собой всего лишь 
потребность человеческой души. Счи-
тая обоснованными нападки больше-
виков на духовенство, Гитлер осуждал 
их только за отрицание идеи Высшей 
силы. «Галилеянина» Гитлер считал 
арийцем – оппозиционером еврейству. 
Апостол Павел, по мысли Гитлера, 
исказил идеи Христа и создал рели-
гию, постулирующую ложные принци-
пы: сострадания, равенства людей и их 
подчинение Богу. Учение апостола 

Павла Гитлер сравнивал с коммуниз-
мом.

В 1933 г. Гитлер пересмотрел свое 
отношение к христианству и стал оце-
нивать его крайне отрицательно. Он 
называл вредным изобретением хри-
стианства «сумасшедшую» концепцию 
жизни, которая продолжается в загроб-
ном мире и из-за которой люди склон-
ны пренебрегать земной жизнью и ее 
благами. Долг людей, считал он, заклю-
чается в том, чтобы достойно жить на 
земле, испытывать радости земной 
жизни, а не ждать справедливого воз-
даяния в жизни будущей. После благо-
получного завершения мировой войны 
он намеревался со временем ликвиди-
ровать все религии. 

Если проводить параллели с хун-
товским режимом в Киеве, то можно 
найти общее: ненависть к реальной 
истории своей страны и коммунизму, 
отсутствие сострадания к собственному 
народу и формирование в обществе 
идеала благополучной жизни 
(«ЕС-счастье»). Впрочем, киевский 
режим по жестокости превзошел даже 
Третий рейх, ведь Гитлер не бомбил 
свои города!!!

ИДЕОЛОГИЯ ФАШИЗМА

У Гитлера, под влиянием Ницше и 
Муссолини, выстроилась целая миро-
воззренческая система, которая и 
стала воплощением идеологии 
национал-социализма – фашизма.

Фашизм (итал. Fascismo, от fascio 
– «союз, пучок, связка, объединение») 
–  обобщённое название крайне пра-
вых политических движений, идеоло-
гий и соответствующая им форма 
правления диктаторского типа, харак-
терными признаками которых назы-
вают милитаристский национализм, 
антикоммунизм и антилиберализм, 
ксенофобию, реваншизм и шовинизм, 
мистический вождизм, презрение к 
выборной демократии и либерализму, 
веру в господство элит и естественную 
социальную иерархию, этатизм, в ряде 
случаев – синдикализм, расизм и 
политику геноцида в сочетании с цен-
зурой и государственной пропагандой 
(то есть всё то, что мы сейчас видим на 
Украине – Авт.). 

В центре такой идеологии стоял 
оккультный антропотеизм с искажен-
ным понятием о Боге. Бог, по пред-
ставлению Гитлера, по Своей воле 
бросает человеческие массы на землю 
и предоставляет каждому человеку 
действовать ради собственного спасе-
ния. Поэтому здесь, на земле, нужен 
новый идеал – сверхчеловека-арийца, 
способного создать сильное «Царство 
– Рейх». «Аненербе» как раз и стала 
тем функциональным аппаратом, обе-
зпечивающим достижение поставлен-
ной цели создания Третьего рейха. 

 «Бог умер» – так выразился Фри-
дрих Вильгельм Ницше. Он умер и для 
Гитлера, но от Ницше «родился» 
«сверхчеловек». 

Фридрих Вильгельм Ницше – 
известный немецкий мыслитель, клас-
сический филолог, композитор, поэт, 
создатель самобытного философского 
учения, которое носит подчёркнуто 
неакадемический характер. Фунда-
ментальная концепция включает в 
себя особые критерии оценки дей-
ствительности, поставившие под 
сомнение базисные принципы дей-
ствующих форм морали, религии, 
культуры и общественно-
политических отношений и, впослед-
ствии, отразившиеся в философии 
жизни. Позиционировал себя атеи-
стом. Как и многие известные безбож-
ники, Ницше покончил жизнь самоу-
бийством – во время психического 
припадка, после «общения» со «сверх-

человеком», о видениях которого он 
часто говорил. 

Наряду со «сверхчеловеком» (нем. 
Übermensch; юберменш) в идеологии 
фашизма имеется и «недочеловек» 
(нем. Untermensch; унтерменш). «Низ-
шие люди» – это евреи, цыгане, славя-
не. Вторая мировая война продемон-
стрировала нам явление массового 
геноцида и уничтожения представите-
лей этих народов. На Украине также о 
«не свидомых» открыто и «патрио-
тично» говорится как о «недочелове-
ках». К примеру, экс-премьер-министр 
А. Яценюк в 2014 г. назвал коренных 
жителей Донбасса «недочеловеками» 
и «биомусором», а министр культуры 
Е. Нищук, греко-католик по вероиспо-
веданию, в 2016 г. заявил, что у них 
«нет генетики», раз они не галичане, 
то и не люди! Считать жителей Дон-
басса «недочеловеками», «унтермен-
шами» – это сейчас официальная 
политика киевской хунты, которая 
формирует отношение одной части 
населения к другой. А раз эти другие 
– «недочеловеки», то и убить их не 
грех и святое дело, тем более что бан-
деровские «церкви» (УГКЦ, РКЦ, 
УАПЦ, УПЦ КП) и часть протестан-
ских церквей призывают и благослов-
ляют на это братоубийство. (Фашист-
ские проповеди «священников» УГКЦ 
с призывами к убийствам – типичные 
проповеди этой «церкви»: https://
youtu.be/4GDnCZlO3gQ )

Многие историки пытаются ума-
лить влияние Ницше на Гитлера и 
формирование его идеологии, но 
факты – упрямая вещь. В 1930 г. сестра 
Ницше Элизабет стала сторонницей 
нацистов. К 1934 г. она добилась того, 
что Гитлер трижды посетил создан-
ный ею музей-архив Ницше, сфото-
графировался почтительно смотря-
щим на бюст Ницше и объявил музей-
архив центром национал-
социалистической идеологии. Экзем-
пляр книги «Так говорил Заратустра», 
вместе с «Майн Кампф» и «Мифом 
двадцатого века» Розенберга, были 
торжественно положены в склеп Гин-
денбурга. Гитлер назначил Элизабет 
пожизненную пенсию за заслуги 
перед Германским отечеством.

Так же и сейчас тех погибших 
«героев», кто отличился в братоубий-
стве во имя идеалов Бандеры, награж-
дают высшими наградами фашист-
ской Украины. 

Если присмотреться, то религия 
«укрорейха» четко выстроена по кано-
нам антихристианского мировоззре-
ния, с расчетом задействовать самые 
глубины души человека, жившего в 
христианской среде.

Космогония такой религии вклю-
чает в себя следующие понятия: бог – 
Украина, вера – в украинство-фашизм, 
«евробожество» – это то, ради чего 
можно продать свое русское первород-

ство, свою душу. Молитвы и мантры 
этому богу – «Україна понад усе!», 
«москалів на ножі», «москаляку на 
гіляку», «хто не скаче той москаль». 
Соответственно, бесы в этой квази-
религии – москали и все инакомысля-
щие (в том числе многомиллионный 
Донбасс, «колорады», «сепары»). 
Путин (Путлер) – самое главное анта-
гонистическое божество, которое всег-
да виновато во всех бедах; ему также 
усиленно читаются «молитвы»-
скуления. 

Ад – это Россия. Рай – США и евро-
содом. Предтеча бога-Украины – Бан-
дера. «Икона» и «храм» – майдан; 
ведь именно туда были направлены 
«молитвы», с ним связаны надежды о 
«евросчастливом» будущем. «Свя-
тые» этого бога – «небесная» (подзем-
ная) сотня, сакральность смерти кото-
рой заключается в разрешении на 
убийство всех инакомыслящих, а 
также убитые атошники. «Святая» 
инквизиция бога-Украины – «АТО» и 
бандеризованная СБУ. Верховные 
жрецы – жиды-олигархи Порошенко 
и Коломойский; воинственная каста 
«укрорейха» – «Правый сектор». Вме-
сто креста – фашистская свастика СС. 

«Духовные отцы» и спонсоры этой 
антагонистической антирусской и 
антиправославной религии – США и 
ЕС. Паства «бога» – зомбонаселение 
Украины – свидетели майдана, чей 
культ – русофобия. «Духовное прича-
стие» – пропаганда через «смрадоС-
МИ», окуривание – «ладаном»-
ложью: «протоукры – это сверхраса», 
«грядет евросчастье»... Обряды – это 
прыжки, ношение кастрюли на голо-
ве, факельные шествия, поджигание 
покрышек, визжание речевок «укро-
рейха». Понятие греха – всё, что как-
то или чем-то не вписывается в это 
мировоззрение. Не грех и «святость» 
– созидание «укрорейха», вступление 
в «рай» – ЕС, убийство и уничтожение 
всего, что связано с «адом» – Россией, 
даже если это экономика собственной 
страны, история Украины и ее населе-
ние. 

Жизнь самого «укрорейха» – это 
постоянная война, попрошайничество 
кредитов и скуление о их прощении 
(это уже почти магический 
обряд), великий смысл и кульминаци-
онная идея – чтобы исполнилось 
«благовестие», «пророчество» жрецов 
– обнаружение российских войск на 
Донбассе... 

Как бы саркастично, или с болью, 
или с удивлением мы ни констатиро-
вали эти факты, хоть верующему, хоть 
атеисту придется согласиться с тем, 
что вся система глубоко выстроена и 
продумана. Она целенаправленно и 
сознательно рассчитана на религиоз-
ную рефлексию населения, на религи-
озную символику и ассоциацию с ней, 
подготовлена и воплощена, подменяя 

ОТ ТРЕТЬЕГО РЕЙХА
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собой истинную религию и Христа. 
Она трансформирует душу человека в 
нелюдя-антихриста, и это происходит 
при формальном или даже искреннем 
хождении людей в храм. И с именем 
Христа человек, тем не менее, оказы-
вается в объятьях культовой техноло-
гии «бога» «рейха».

Результаты влияния на душу 
людей такой религии весьма очевид-
ны: война, геноцид, братоубийство, 
разруха, смерть, ложь, безбожие, 
«ценности» евросодома, самоубий-
ство.

Церковно-религиозная политика 
нацистов в 1930-х годах и полная ана-
логия с современной бандеро-
фашистской хунтой на Украине

После прихода к власти руковод-
ство национал-социалистической 
немецкой рабочей партии (НСДАП) 
вынуждено было считаться с наиболее 
влиятельными в Германии Католиче-
ской и протестантскими Церквами. 
Попытки включить их в орбиту офи-
циальной политики унификации, 
согласно которой все сферы обще-
ственной жизни Германии подлежали 
подчинению новой идеологии, сопро-
вождались публичными заявлениями 
о том, что новое правительство ставит 
своей целью создание благоприятных 
условий для религиозной жизни.

Конфликт, возникший в среде 
немецких церквей, только отчасти 
был конфликтом между Гитлером и 
христианством. Его тщательно подго-
тавливали, формируя общественное 
мнение с помощью манипуляций, 
подменяя религию христианства 
новой религией – религиозным наци-
онализмом – тем самым Третьим цар-
ством (Рейхом). Германские церкви 
добровольно приняли фашиский 
национализм того времени. И только 
меньшая часть паствы, отдельные сме-
лые пастыри заявляли о противопо-
ложном. 

В 1932 г. внутри Лютеранской 
церкви образовалось пронацистское 
движение «Немецкие христиане». 
Победив на выборах, движение про-
возгласило себя «Евангелической цер-
ковью германской нации», призван-
ной явить миру «германского Христа 
деиудаизированной Церкви». 

 «Немецкие христиане» рьяно взя-
лись за то, чтобы церковь отвечала 
запросам нацизма. Они одобрили 
отмену власти отдельных округов и 
объединение всех протестантов в Цер-
ковь рейха как в единую и сверхнаци-
ональную Церковь. 

О, как это похоже на нынешнюю 
Украину: «Бог и Украина понад усе!»,  
дерусифицированные и «декоммуни-
зированные» «церкви» УПЦ КП, 
УГКЦ, УАПЦ. 

«КОРИЧНЕВЫЙ СОБОР»

В течение двух дней, 5 и 6 сентября 
1933 г., в Берлине проводился старый 
Прусский Генеральный Синод. Делега-
ции пасторов и церковнослужителей 
прибывали на него в нацистской уни-
форме и использовали нацистское при-
ветствие. 

Его учасники при поддержке наци-
стов утвердили Людвига Мюллера как 
своего епископа и одобрили то, что 
называлось «арийским пунктом». 
Согласно ему люди с еврейской кровью 
не могли быть допущены к церковным 
кафедрам в Германии. От всех пасто-
ров требовалось подписаться под этим 
заявлением и оказывать «безусловную 
поддержку национал-социа лис ти чес-
ко му государству». Голос оппозиции 
был заглушен криками.

Этот Собор, благодаря нацистской 
униформе, в которую были одеты деле-
гаты, известен как «Коричневый 
Собор». Он не требовал отставки суще-
ствующих пасторов еврейской крови, а 
только заявлял о том, что претенденты 
на должность, имеющие еврейские 
корни, к служению не могут быть допу-
щены. Отныне все пасторы должны 
были представлять доказательства сво-
его арийского происхождения.

Псевдохристианская нордическая 
мифология и «арийский параграф» в 
расовом законодательстве «коричнево-
го» Генерального Синода вызвали про-
тесты лютеран и пасторов. Создание 
«Чрезвычайной пасторской лиги» поло-
жило начало Евангелическому движе-
нию сопротивления, после Синода в 
Бармене 31 мая 1934 г. получившему 
название Исповедующая церковь (нем. 
Bekennende Kirche). К Исповедующей 
церкви, несмотря на угрозы преследова-
ния, присоединились 7 тысяч из 17 
тысяч пасторов Германии. Во второй 
половине 30-х г.г. нацисты добились 
раскола в Исповедующей церкви, кото-
рая все же просуществовала до круше-
ния рейха. О, как это похоже на церков-
ные расколы в Украине сейчас.

Еще более враждебно руководители 
НСДАП относились к католицизму. 20 
июля 1933 г. по предложению Гитлера 
был заключен конкордат с Ватиканом, 
гарантировавший неприкосновенность 
католической веры, сохранение прав и 
привилегий верующих при исключе-
нии политического влияния Церкви. 
Хоть часть высшего духовенства като-
лической церкви зиговали вместе с 
фашистами, им это не помогло. Вскоре 
началась ликвидация католических 
общественных организаций, закрытие 
приходских школ, конфискация цер-
ковной собственности. Сознательных 
христиан увольняли с государственной 
службы, священнослужителей изгоня-
ли или ограничивали в проповедниче-

ской деятельности, католическая пресса 
подвергалась цензуре. В 1935 г. на фаль-
сифицированных процессах сотни свя-
щенников и монахов обвинялись в кон-
трабанде золота, в незаконных валют-
ных сделках, в распутстве. В 1937 г. 
НСДАП официально объявила о массо-
вом выходе своих членов и сторонников 
из Католической Церкви. 

Как представляло себе Германию 
гитлеровское правительство, ясно ука-
зано в тридцати пунктах программы 
«Национальной Имперской Церкви» 
(НИЦГ), написанной во время войны 
Розенбергом, откровенным язычни-
ком, который среди других учрежде-
ний содержал и «Представителей 
Фюрера по Всеобщему Интеллектуаль-
ному и Философскому Образованию и 
Инструктажу Национал-Социалистов». 
Некоторые из тридцати пунктов весь-
ма выразительны:

«1. Национальная Имперская Цер-
ковь Германии категорически утверж-
дает свое исключительное право и 
исключительную силу контролировать 
все церкви в пределах  границ Рейха: 
она объявляет их национальными 
церквями Германской Империи (ана-
лог НИЦГ на современной Украине – 
это УПЦ КП и УГКЦ, которые должны 
поглотить другие церкви – Авт.)…

3. В Национальной Имперской 
Церкви Германии должны выступать 
ораторы Национального Рейха. 

4. Национальная Имперская Цер-
ковь Германии требует немедленной 
остановки публикации и распростране-
ния в Германии Библии. 

5. Национальная Имперская Цер-
ковь Германии заявляет, что для нее и, 
следовательно, для всей немецкой 
нации решено: книга фюрера «Майн 
Кампф» является величайшим из всех 
документов. Она не только содержит 
величайшее, но и наполняет чистой и 
правдивой этикой настоящую и буду-
щую жизнь нашей нации. 

6. Национальная Имперская Цер-
ковь Германии очищает свои алтари от 
всяких распятий, библий и изображе-
ний святых (а на Украине очищают 
храмы от «московских святых» - Авт.).

7. ... слева от алтаря должен быть 
изображен меч. 

8. ...христианские кресты должны 
быть убраны из всех церквей, соборов, 
часовен… они должны быть заменены 
единственным непобедимым символом, 
свастикой (вот почему сейчас на Украине 
происходит реабилитация Гитлера, его 
книги и фашистской символики – Авт.).

Определенные силы в НСДАП про-
водили эксперименты по дехристиани-
зации крестьянства путем внедрения 
языческих обрядов. Руководители 
нацистских организаций на селе полу-
чали приглашения на антихристиан-
ские собрания, затем последовало при-
нуждение к выходу из церковных 
общин. Свастика, как языческий сим-
вол, связанный с культом солнца и 
огня, знак победы и удачи, противопо-
ставлялась христианскому кресту, как 
символу унижения. Особое внимание 
уделялось антицерковному воспита-
нию молодежи в рядах гитлерюгенда 
(видео языческой клятвы батальона 
«Азов» https://youtu.be/25eItdhyGoM ).

В 1935 г. Розенберг выступил с 
антикатолическим письмом «О тем-
ных людях нашего времени», в 1937 г. 
– с антилютеранским письмом «Проте-
стантские паломники в Рим». Позднее 
под его руководством был разработан 
«План национал-социалистической 
религиозной политики», рассчитан-
ный на 25 лет. Целью борьбы нацизма 
с Церковью провозглашалось создание 
обязательной для всех граждан «госу-
дарственной религии», религии сооб-
щества должны были следовать 

«немецкому моральному и расовому 
чувству», а традиции христианских 
конфессий постепенно исчезнуть. 
Предпочтение отдавалось неоязыче-
скому «германско-нордическому рели-
гиозному движению», базирующемуся 
на свободной от христианства религии. 
Через 10-15 лет движение должно было 
получить государственное признание. 
К этому времени воспитанная в нацист-
ском духе молодежь сменит связанное 
с Церковью старшее поколение. 

С 1939 г. в антицерковную борьбу 
активно включилось Главное управле-
ние имперской безопасности (РСХА). 
Вошедшее в его состав гестапо имело 
«церковный отдел», осуществлявший 
надзор за деятельностью религиозных 
организаций. Службы безопасности 
были нацелены на разрушение церков-
ных структур, «атомизацию» конфес-
сий и тотальный контроль за всеми 
проявлениями религиозной жизни. 

Протесты священников против зло-
употреблений властей квалифицирова-
лись как недопустимое вмешательство 
в сферу политики, и недовольные были 
репрессированы (те же манипуляции и 
та же технология сейчас применяются 
против Украинской Православной 
Церкви Московского Патриархата, 
которая на Украине выступает в роли 
Католической Церкви фашистской Гер-
мании: «Московский патриархат про-
тив Украины» https://youtu.be/
J9UeH9SGfWw, https://youtu.be/
MSC9y_FM0qs. https://youtu.be/
eOB7teZZQa4 ). 

30 января 1939 г. Гитлер на заседа-
нии рейхстага заявил, что не может 
быть сострадания к преследуемым слу-
жителям Церкви, так как они выража-
ют интересы врагов германского 
господства (о как это все индентично 
происходящему сегодня на Украине!). 
Накануне Второй мировой войны мно-
гие священники привлекались к суду 
как государственные изменники за 
призывы к молитвенному покаянию за 
прошлые, настоящие и будущие грехи 
своего народа. Большую роль должны 
были сыграть показательные публич-
ные процессы против церковников. 

В 1941 г. секретным приказом пар-
тийной канцелярии гауляйтеры кон-
фисковывали монастырскую недвижи-
мость: за полгода 120 монастырей пре-
вратились в дома отдыха для членов 
НСДАП. Сопротивление изгоняемых 
монахов было подавлено репрессиями: 
418 священнослужителей отправили в 
концлагеря. В мае-июне 1941 г. была 
запрещена почти вся церковная прес-
са, включая теологические журналы.

Были репрессированы руководите-
ли движения Исповедующей церкви и 
ревностные пастыри Католической 
Церкви. За годы войны было рассмо-
трено около 9 тысяч дел по обвинени-
ям католиков в антигосударственной 
деятельности, казнено и замучено 
около 4 тысяч человек (не считая пред-
ставителей других христианских кон-
фессий). Только в специализировав-
шемся на духовенстве концлагере 
Дахау было заключено 2720 священни-
ков, из них 22 православных. 

В Германии и в захваченных стра-
нах Европы конечной целью было соз-
дание (после победоносного оконча-
ния войны) религии, построенной на 
принципах нацистской идеологии. Для 
ее достижения принимались меры по 
расколу и разрушению существовав-
ших Церквей. Вот почему сейчас на 
Украине поддеживаются всеразлич-
ные расколы и секты.
Протоиерей Олег Трофимов,  доктор 
богословия, магистр религиоведения 

и философских наук

- ДО УКРОНАЦИЗМА
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Рождению этого материала, 
как и во многих других слу-
чаях, предшествовало пись-

мо в редакцию. Один из наших 
читателей, инженер из Тамбова, 
прислал следующее послание: 

«Добрый день, редакция любимой 
интересной и очень нужной в настоя-
щее время «Православной народной 
газеты»! Уже заканчиваю свой жиз-
ненный путь, и в конце его, анализи-
руя свою жизнь, понял, почувствовал, 
что без Церкви, без Православия 
невозможно понять жизнь вокруг. В 
том числе и без изданий, как ваше, 
которые пытаются помочь людям, 
донести до них Истину, которая и 
есть голос Бога и Сам Бог. Спаситель 
ведь так и ответил на вопрос Пон-
тия Пилата о том, что есть Исти-
на. Он сказал: «Я есмь путь и истина 
и жизнь» (Ин. 14, 6).

Я понимаю, что истина здесь 
трактуется как духовное, разумное, 
благое, личностное Существо, а не 
человеческое состояние или мысль, 
или логический вывод, или теорети-
ческая абстракция, или, тем более, 
материальный объект... Она – Бытие, 
а не процесс или результат «умной» 
человеческой деятельности.

Отсюда я делаю выводы, что 
познание истины осуществляется не 
одной какой-либо способностью чело-
века (рассудком, чувством), но 
целостной человеческой личностью, 
«целостным разумом».

Святые отцы учат, что познание 
истины осуществляется на пути 
правильной (праведной) христиан-
ской жизни, постепенно преображаю-
щей человека из состояния страстно-
го, болезненного в новое, святое, бого-
подобное.

Только через духовное единение со 
Христом человеку открывается пра-
вильное видение существа тварного 
мира как единого с человеком организ-
ма, а не как чуждого ему объекта 
исследований, эксперимента и потре-
бления. 

Настоящая жизнь (земная) явля-
ется не самодовлеющей ценностью, 
но преходящей формой жизни, необхо-
димым условием самопознания, реа-
лизации в этом изменчивом мире 
своей свободы перед лицом совести, 
признания своей ничтожности без 
Бога, и через это – познание Христа;

Растолкуйте мне, пожалуйста, 
где место политики в постижении 
Истины, и как Православие сочета-
ется с искусством управления масса-
ми. И главное. Нужна ли политика 
православному человеку?

С уважением Алексей Гусев».

Сразу скажем, что вопрос непро-
стой. Для начала заметим, что «позна-
ние Христа-Истины есть совершенное, 
вечное благо и может быть осуществле-
но далеко не всегда.

А теперь обратимся к терминоло-
гии. Начнем с определения понятия 
«политика». 

В настоящее время распространён-
ным является толкование политики 
как деятельности, которая выражается 
в поведении общественных групп, 
равно как и совокупности моделей 
поведения и социальных институтов, 
управляющих общественными отно-
шениями и создающих властный кон-
троль как таковой вкупе с соревновани-
ем за обладание силой власти. Суще-
ствует также представление, что в 
самом общем виде политика может 
быть определена как социальная дея-
тельность, направленная на сохране-
ние или изменение существующего 
порядка распределения власти и соб-
ственности в государственно-
организованном обществе (внутренняя 
политика) и мировом сообществе 
(внешняя политика, глобальная или 
мировая политика).

В ходе развития научной и фило-
софской мысли предлагались различ-
ные определения политики: она опре-
делялась как «царское искусство», 
заключающееся во владении совокуп-
ностью конкретных навыков (оратор-
ским, военным, судебным и т. д.). 
Кроме того, ей считали умение «обе-
речь всех граждан и по возможности 
сделать их из худших лучшими» (Пла-
тон). Существуют взгляды, что это зна-
ние о правильном и мудром правлении 
(Макиавелли), лидерство государ-
ственного аппарата или влияние на это 
лидерство (Макс Вебер) и др. 

Кроме того, существует и более 
широкое понимание политики, как 
организации, целеполагания и целедо-
стижения, за счёт чего поле действия 
термина «политика» существенно рас-
ширяется.

И сюда весьма полноценно вписы-
вается истинная Цель жизни, которую 
несет в себе Благая весть Христова.

Зададимся вопросом: «Насколько 
совместимы Православие и полити-
ка?»

Думается, что если бы Православие 
и политика были несовместимы, то мы 
бы просто ничего не знали о Правосла-
вии. Ведь чтобы Православие дошло до 
нас из Палестины I века, Церковь 
должна была сделать множество поли-
тических шагов навстречу нехристиан-
скому миру, как, впрочем, и сам нехри-
стианский мир должен был сделать 
много шагов навстречу Церкви. Эти 
встречные шаги могли быть обусловле-
ны разными причинами, но итог был 
общий – заметное усиление и распро-
странение Церкви.

И это главная причина, почему 
Церковь нуждается в политике – пото-
му что православное христианство это 
вселенская, миссионерская религия, 
которая заинтересована в обращении 
максимально большого числа живу-
щих людей в соответствии с последней 
заповедью Христа (Мф. 28,19). Исходя 
из этой самоочевидной задачи, Цер-
ковь просто не может не использовать 
политические ресурсы. 

Конечно, любая политика (если 
понимать ее в узком смысле) -  это 
стремление к власти и победе над поли-

тическим противником - очень напо-
минает обычную войну, где применя-
ются всевозможные методы, лишь бы 
они были эффективны, включая ложь, 
клевету, воровство и, наконец, насилие 
и убийство. Это не значит, что каждый 
политик всегда совершает эти престу-
пления. Но он должен отдавать себе 
отчет в том, что в политике эти сред-
ства вполне естественны и он должен 
быть гоготов к их использованию. 

Однако миссия Церкви и заключа-
ется в том, чтобы нести любовь Христо-
ву. Только она способна сгладить про-
тиворечия, примирить разногласия, 
омыть грехи человеческие, утишить 
раздоры, принести единодушие и 
соборность мышления. Ведь сам при-
ход Спасителя, его земная жизнь - 
живое свидетельство всепобеждающей 
силы любви, для торжества которой 
Иисус Христос, воплотившийся Бог, 
претерпел невиданные унижения, 
мучения и Крестную смерть, оставив 
людям безсмертие и возможность осво-
бождения от грехов, а значит, возмож-
ность стать в один ряд со святыми и 
праведниками.

Любовь – это БОГ. И это служение 
должно иметь все оттенки любви, 
должно иметь всю глубину любви, 
должно обязательно иметь радость 
любви. Должно иметь ту верность, 
которая есть в любви. Должно иметь 
своей целью не просто совершить 
какие-то действия, не просто осуще-
ствить какие-то наши с вами планы, не 
просто сделать то, что нам кажется 
важным. Любовь, которая есть БОГ, 
явление любви в мире — вот что есть 
такое церковное социальное служение. 
Любовь – это когда другой человек, 
каким бы он не был, является для нас 
радостью. Той радостью, какой он был 
для преподобного Серафима Саровско-
го.

А теперь немного о другом.
«У нас есть довольно много благо-

намеренных, но поверхностных мыс-
лителей, которые говорят Церкви: «Не 
лезьте в политику. Будьте духовными - 
и точка!»

В этом пафосе есть какая-то правда. 
Они боятся растворения Церкви в 
повседневной безбожной суете, что 
бывало уже не раз, бывает и ныне. Но в 
этих словах есть призыв выйти из мира 
совсем. Призыв, который еще раздаст-
ся в истории и будет услышан малым 
стадом, но только в конце времен. 
Никак не раньше. До этого времени 
Церковь будет связана с армией и фло-
том, школой и тюрьмой, публичной 
прессой и философскими дискуссия-
ми. Она будет связана с внешней поли-
тикой и устроением правильной жизни 
внутри страны. Это ее крест, и это 
реальность. Но фантазеры и незрелые 
идеалисты не любят реальность. Коря-
вая жизнь - вечный враг идеальной 
картинки.

Они - эти благонамеренные идеа-
листы - словно решились вернуть Цер-
ковь в те советские времена, когда она 
действительно вынужденно молчала, а 
открывала публично рот только по 
отмашке атеистического государства. 
Печальные то были времена. Духов-
ные, но печальные. Да и что значит «не 
трогайте политику»? Есть политикан-
ство, и туда лезть точно не надо. Но 
есть политика, которая, по Аристоте-
лю, есть все, что окружает нас, окромя 
природы. Налогообложение, здравоох-
ранение, миграционные процессы - это 
все политика. Даже завязанный гал-
стук и европейский пиджак - это поли-
тика. Ведь не ходите же вы почему-то в 
лаптях и косоворотке. Значит, есть 
мировоззренческий выбор и культур-

ный отбор, что напрямую относится к 
политике».

Многое в наше время волнует граж-
дан. Даже выборы президента в дале-
ких станах или ядерные испытания за 
тридевять земель. В том числе волнует 
тех, которые крещены и воцерковлены. 
Если это и не очень нормально, то про-
сто неизбежно в информационном и 
глобальном мире. А вот «сверхдухов-
ные» наши соотечественники желают, 
чтобы все христиане были подобны 
дервишам Востока или аскетам Индии. 
Вот уж кому точно не известно имя 
президента США или номер телефона 
полиции. Скажем, что в нашем отече-
стве тоже были подвижники и затвор-
ники. Например, Андрей Цареград-
ский или Симеон Столпник, Серафим 
Саровский или Ксения Петербургская. 
Но такие люди никогда не составляют 
большинство в народе Божием, 
поскольку невозможно, чтобы все 
вообще вышли из мира, перестали про-
давать и покупать, сажать и строить, то 
есть участвовать во внутренней и внеш-
ней политике. Да и вообще святость 
уподоблена соли (См. Мф. 5,13). Умело 
добавленная в разную пищу соль все 
делает вкусным. Но если вся пища - 
соль, то где тогда пища? Вот формула, 
которую приводит  Протоиерей  Евге-
ний  Соколов: добавляйте святость во 
все, но не мечтайте о том, чтобы все 
стало святостью. Это удел будущего 
мира. Не этого.

Хочется сказать еще вот что. Наши 
«друзья», уверенные в том, что им сам 
Бог велел учить весь мир (и нас с вами) 
всяким ценностям и толерантностям, 
не стесняются заниматься открыто и 
религией и политикой одновременно. 
И они же кричат во всеуслышание на 
весь мир, если вдруг заподозрят Цер-
ковь во влиянии на электорат или 
какого-то политика в традиционной 
религиозности. Если он сайентолог - 
будет стоять тишина. Если мормон - не 
страшно и даже желательно. Иеговист 
- еще лучше. Вот конкретные примеры.

Возьмем, к примеру, Митта Ромни, 
кандидата в президенты от республи-
канцев в 2012 году, действующего 
политика. Его имя, что называется, на 
слуху. По совместительству он действу-
ющий епископ у мормонов, или, как 
они себя именуют, Церкви Иисуса Хри-
ста последних дней. Многодетность, 
отрицательное отношение к абортам и 
гомосексуальным связям у них написа-
на на фасаде. Источник веры, наряду с 
Библией, какая-то книга Мормона, 
полная странных мифов, главенствую-
щая над Библией в случае спорных 
вопросов. Ромни за смертную казнь, 
против разврата и за всемирное доми-
нирование США в мире. Россия для 
него в этой парадигме - соперник, пре-
пятствие, враг. Этот человек баллоти-
руется, принадлежит к политической 
элите страны, решает вопросы большо-
го бизнеса. И при этом ни для кого не 
секрет, что он религиозный деятель 
высшего звена в одной из протестант-
ских сект. Он проповедует, возглашает, 
молится. Никто не бунтует. Все нор-
мально. Как пишет Протоиерей  
Андрей Ткачев: «Число последовате-
лей в мире у мормонов, кстати, 6 мил-
лионов человек (четыре Эстонии). 
Стоит проверить, как там сейчас, но в 
конце XX столетия, помнится, все три 
посла США в странах Скандинавии 
были мормонами. Потому что после 
США больше всего мормонов в Скан-
динавии. А еще масштабные инвести-
ции в машиностроение и сельское 
хозяйство. И целый штат на прокорм. 
Юта называется. Влияние на политику 
внутреннюю и внешнюю, таким обра-
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зом, неопровержимо и масштабно. А 
где идеалисты? Где борцы за отделение 
духовного от светского? Не слыхать и 
не видать. На лицо иная картина. Тебе 
говорят: «Разоружайтесь, мы вас 
любим». На самом деле тебя обводят 
вокруг пальца в одном из самых щепе-
тильных вопросов. У тебя просто почву 
из-под ног вынимают. Как это не заме-
чают, ума не приложу. Может, просто 
платят людям за добровольную и 
частичную слепоту?»

Или взять, примеру, иеговистов. 
Мало кто из протестантов, не то, что 
католики и православные, согласится 
назвать их христианами, настолько 
попраны и извращены в их учении все 
общехристианские догматы: учение о 
Троице, Божественность Иисуса Хри-
ста, безсмертие души, всеобщее воскре-
сение. Тем не менее дело «Сторожевой 
башни» не думает прекращать свое 
существование. Они непрестанно гово-
рят о конце света и Армагеддоне, не 
упуская возможности зарабатывания 
денег. Даты конца света назывались 
неоднократно. Это и 1914, и 1975, и ряд 
цифр между этими годами. Мир до сих 
пор, вопреки прогнозам, продолжает 
движение, «пророчества» постоянно 
лгут, но сектантов это не колеблет в 
вере. Сознание сектанта чаще всего 
сумеречное. Основатель этого движе-
ния - Рассел - погребен на масонском 
кладбище в Питтсбурге, но адептам и 
это ни по чем. Они поют и ритмично 
раскачиваются в арендованных или 
построенных залах и ходят парами с 
раздаточным материалом по городам 
всех континентов в надежде заманить в 
свои сети очередного внутренне пусто-
го человека.

И многие, в том числе правоохра-
нительные и властные структуры счи-
тают: ходят, и пусть ходят. Однако, 
дело в том, что жесткая закрытость их 
внутренней структуры, полная финан-
совая и информационная подотчет-
ность американскому центру, умение 
считать деньги и промывать мозги 
делают их серьезными агентами влия-
ния. ЦРУ просто было бы детским 
садиком, если бы не учитывало воз-
можности таких мощных отечествен-
ных организаций, работающих за рубе-
жом. 

Достаточно посетить хотя бы 
несколько сайтов в интернете с ней-
тральными названиями sprashivalka.
ru, otveti.mail.ru, obsuzhday.com, серве-
ры которых расположены, как прави-
ло, в так называемых цивилизованных 
странах и задать вопрос о духовности. 
Тут же, будто бы того и ждали, на свет 
выползут тролли и различные обитате-
ли блогосфер, которые начнут вас 
убеждать в истинности своей веры и 
навязчиво доказывать необходимость 
изучать Библию, разумеется, при их 
помощи и содействии. Начнут обви-
нять православных в уходе от Истины и 
язычестве, а также спасительности 
только их мировоззрения.

Никакие модераторы или цензура 
на эту блогосферу не распространяют-
ся.

Несмотря на явную антирусскую 
направленность этих сектантов, Свиде-
тели, за редким исключением, до 
недавнего времени могли заводить в 
Россию миллионы долларов в целях 
миссии, и выводить сотни тех же мил-
лионов из нашей страны. Они могут 
быть прикрытием любой резидентуры 
и сборщиками какой угодно информа-
ции (пусти их хоть бы и в военные 
городки). Да и просто собирать стадио-
ны русских людей для своей антихри-
стианской проповеди, что есть аналог 
взрыва бомбы в духовном мире.

Повторим, это секта. Реальная. Это 
не тихие баптисты или традиционные 
пресвитериане. Те вполне классичны и 
при близком рассмотрении не очень-то 
опасны. А эти, как и сайентологи, рабо-
тают современно. Например, зараба-
тывают очки лояльности в обществе 
перечислением славных имен своих 
адептов. И если Сайентологи хвалятся 
Траволтой и Томом Крузом, то Иегови-
сты - сестрами Вильямс, Майклом 
Джексоном. Среди сайентологов не 
было еще президентов США. А среди 
иеговистов уже были. Например, Дуайт 
Эйзенхауер. Он был воспитан мамой, в 
зрелом возрасте перешедшей в эту 
общину. Впрочем, кое-что есть и у сай-
ентологов. Арсений Яценюк, напри-
мер, - их воспитанник. Они вообще, как 
многие секты, стремятся к набору адеп-
тов среди власть имущих. Используя в 
своих целях жадность и стремление к 
максимальной власти. Простых же 
людей ловят на всяких безплатных 
курсах, будь то бизнес-тренинг или 
курсы английского языка.

Кто ответит: где у наших заокеан-
ских партнеров отстраненность бизне-
са от власти и власти - от религии? Их 
нет и никогда не было. О чем говорить, 
если один из президентов США - 
Джимми Картер - был действующим 
баптистским дьяконом и открыто гово-
рил о себе как о христианине, пережив-
шем духовное возрождение? Подобные 
истории можно рассказать об обоих 
Бушах, о Трумэне и иных высокопо-
ставленных представителей власти. А 
нас с вами заставляют стесняться при-
сутствия президента или губернатора 
на богослужении. Нас, нашу религиоз-
ность заставляют превратить в фигуру 
умолчания на основании каких-то 
постулатов сомнительного аксиологи-
ческого достоинства. И хорошо бы 
только они пели нам с другой части 
земли свои хитрые песни. 

Среди наших людей тоже немало 
безсмысленных и считающих себя бла-
гонамеренными людьми подпевал их 
старым песням о необходимости свет-
скости власти и отделения Церкви от 
народа. Помещения ее в гетто, куда не 
возбраняется заходить по праздникам, 
чтобы освятить яйца и куличи или для 
обезпечения безаварийности работы 
своих транспортных средств. Но вот на 
улицу выпускать людей в рясах, это - 
шалишь, конституция не велит. 

Вот совсем недавно прошел по 
нашей стране «Безсмертный полк». 
Более шести миллионов россиян при-
няли участие в этом патриотическом 
свидетельстве нашей гражданствен-
ности и патриотизма. Многие телека-
налы вели прямые многочасовые 
трансляции с улиц городов и сел 
нашей необъятной родины. Слезы на 
глазах участников и зрителей - луч-
шее свидетельство светлой грустной 
радости, которая охватила миллионы 
жителей нашей страны.

 Много ли было на телеэкранах 
картинок, когда не только портреты 
своих предков, но и святых Русской 
Православной Церкви держат люди в 
руках? Вспомним прошлогодние пото-
ки грязи, которые вылили на нынеш-
него депутата ГД РФ, бывшей тогда 
Генеральным прокурором Республики 
Крым, Наталью Поклонскую, которая, 
не скрываясь, вышла на улицу с пор-
третом Святого страстотерпца послед-
него Русского Императора Николая II. 
Как раскричались во всех СМИ либе-
ральные поборники светскости нашего 
общества, когда эта хрупкая женщина 
отважилась пройти по столице не с 
фотографией отца или деда, а с изобра-
жением святого монарха. Были пред-

ложения даже отправить генпрокурора 
Крыма и проверить ее психику.

Хотелось бы напомнить и левым и 
правым ревнителям церковной непу-
бличности, что по слову Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла: «И совершенно неслучайно, 
что окончание войны совершилось в 
день Пасхи Христовой и в день памяти 
святого великомученика и Победонос-
ца Георгия. Как замечательно мы назы-
ваем этого святого — не просто велико-
мученик, но Победоносец, тот, кто при-
носит победу. Не только потому, что он 
одержал победу над злом, победу над 
своими мучителями в начале IV века, 
будучи мучим по приказу императора 
Диоклетиана, последнего римского 
императора, который гнал христиан, 
но еще и потому, что с его именем свя-
зываются очень многие победы. И 
замечательно, что на гербе Москвы — 
его изображение.

Мы верим, что и победа в Великой 
Отечественной войне произошла, в том 
числе, по его молитвам за тяжко стра-
давший народ наш, прошедший в тече-
ние первой половины XX века страш-
ными дорогами кровопролития, граж-
данских конфликтов, революций и 
войн. Народ, который так бережно хра-
нил веру, казалось бы, эту веру полно-
стью утратил, и нужно было раздаться 
этим страшным громовым ударам 
войны, чтобы вера православная во 
мгновение воскресла в сердцах людей. 
Множество солдат шли в атаку с име-
нем Божиим. У скольких в форме было 
молитвословие 90-го псалма, которое 
бережно зашивали в гимнастерки 
матери, жены и сестры! Наш народ 
побеждал с молитвой, с верой. И эта 
жертва, и эта молитва не могли быть 
отвергнуты Господом, и невидимо 
Георгий Победоносец на своем белом 
коне вместе с нашим воинством вошел 
в побежденный Берлин».

Вот хотя бы несколько примеров. 
Уже побывав в заключении, 
С. М. Извеков, будущий Патриарх 
Московский и всея Руси Пимен, в 
самом начале войны стал заместите-
лем командира роты, прошел всю 
войну и завершил ее в звании майора. 
Наместник Псково-Печерского мона-
стыря в пятидесятые - первой полови-
не семидесятых годов ХХ века архи-
мандрит Алипий (Воронов) – талант-
ливый иконописец и деятельный 
пастырь – будучи уже в сане, оборонял 
Москву, воевал все четыре года, был 
ранен несколько раз, награжден бое-
выми орденами. Будущий митрополит 
Калининский и Кашинский Алексий 
(Коноплев) на фронте был пулеметчи-
ком, в 1943 году он вернулся к священ-
нослужению с медалью «За боевые 
заслуги». Протоиерей Борис Васи-
льев, до войны диакон Костромского 
Кафедрального собора, в Сталинграде 
командовал взводом разведки, а затем 
воевал в должности заместителя 
начальника полковой разведки. В 
отчете уполномоченного Совнаркома 
по делам религии Г. Карпова указы-
вался ряд награжденных священнос-

лужителей: так, священник Ранцев 
(Татарская АССР) был награжден 
орденом Красной Звезды, протодиа-
кон Зверев и диакон Хитков – каждый 
четырьмя боевыми медалями и т.д. 

Священнослужители принимали 
активное участие в партизанском дви-
жении, особенно в Белоруссии, и мно-
гие из них заплатили за это жизнью. В 
одной только Полесской епархии 
более половины священников (55%) 
было расстреляно за содействие пар-
тизанам. Некоторые священники, 
такие как о. Василий Капычко, «пар-
тизанский поп», священнодействова-
ли в белорусских партизанских отря-
дах, исповедовали, причащали. 
Формы содействия были самыми раз-
нообразными: священники укрывали 
отставших при отступлении от частей 
красноармейцев, бежавших военно-
пленных, как например, священник 
Говоров в Курской области, скрывав-
ший у себя бежавших из плена летчи-
ков. Духовенство вело патриотиче-
скую агитацию, также занимались 
сбором средств на танковую колонну 
«Дмитрий Донской». Пример тому – 
гражданский подвиг священника Фео-
дора Пузанова из села Бродовичи-
Заполье, который смог на оккупиро-
ванной немцами Псковской области 
собрать денег и ценностей на полмил-
лиона рублей и переправить их через 
партизан на большую землю. Многие 
из священнослужителей воевали в 
партизанских отрядах, нескольким 
десяткам из них позднее была вручена 
медаль: «Партизану Великой Отече-
ственной войны». Так, протоиерей 
Александр Романушко из Полесья с 
1942 по 1944 годы лично участвовал в 
партизанских боевых операциях, 
лично ходил в разведку. 

А в 1943 году, когда хоронили уби-
того полицая, при всем народе и воору-
женных товарищах убитого отец Алек-
сандр сказал: «Братья и сестры, я пони-
маю большое горе отца и матери убито-
го, но не наших молитв и «Со святыми 
упокой» своею жизнью заслужил во 
гробе предлежащий. Он – изменник 
Родины и убийца невинных детей и 
стариков. Вместо «Вечной памяти» 
произнесем же: «Анафема»». Затем, 
подойдя к полицаям, батюшка призвал 
их искупить свою вину и обратить ору-
жие против немцев. Эти слова настоль-
ко впечатлили людей, что многие 
прямо с кладбища ушли в партизаны.

И эти примеры можно было бы 
приводить еще очень и очень долго.

Сегодня Церкви, конечно, нелегко. 
Но ведь церковь не в бревнах, а в 
ребрах. Это не здания, не организация. 
Мы живем в обществе, от которого, как 
сказал классик, быть свободным нель-
зя. Поэтому наша задача своей жизнью 
и наглядным примером воцерковить 
политиков. Мы и есть та самая соль, 
которая способна сделать «пищу» удо-
боваримой и полезной людям. Наша 
сила в просвещении и единстве в лоне 
Святой Православной Церкви.

Михаил Щербак, главный редактор 
«Православной народной газеты»

ВЛАСТЬ
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Беседа с  Игорем Олеговичем Еле-
ференко, депутатом Мосгорду-
мы 4 созыва, почетным профес-

сором Испанского Королевского 
института истории и культуры имени 
короля Альфонсо XIII 

- Игорь Олегович, почему у нас 
нет подобного Института истории 
культуры имени кого-то из наших 
выдающихся государственных дея-
телей прошлого? Выходит, на Запа-
де свою историю любят и берегут 
гораздо лучше нас?

- Конечно, вот эти годы безбожия, кото-
рые мы пережили, выбили из нас традиции 
уважительного отношения к истории и ее 
изучению, к отечественной культуре. Нас 
так учили, что государство возникло в 1917-м 
году, до этого ничего примечательного не 
было, одни только жестокие помещики, экс-
плуататоры, капиталисты, слабый безволь-
ный царь… Вспомнишь в каком-то окруже-
нии, например, имя Николая Первого…

- И сразу нелестные эпитеты.
- Первая ассоциация, конечно, - Нико-

лай Палкин, а Николай II был Николай Кро-
вавый.

- Как вбили в сознание крепко.
- Да, и не дают себе труда разобраться до 

сих пор историки и написанные ими учебни-
ки, а что же хорошего было создано во время 
царствования каждого русского монарха. 
Ну, еще как-то о Петре пишут, а времена 
Николая I практически неизвестны. Не 
хотят у нас об этом помнить, потому что 
якобы Палкин. И как-то все забывают, вот 
царь, а вот огромный русский народ, народ 
созидательный, народ-защитник, который 
просто верит этому государю, совершает 
дела и подвиги. Например, интересный эпи-
зод из Крымской войны. Вы знаете, почему 
крейсер «Аврора» так называется?

- Богиня была Аврора. В ее честь?
- Вовсе нет. В канун Крымской войны в 

российском флоте была шхуна «Аврора». 
Занималась научной деятельностью. Оста-
новилась в одном из портов Южной Амери-
ки на ремонт, воды набрать, продуктов. И 
тут вдруг на рейде появилась французско-
английская эскадра. Это было буквально за 
несколько дней до начала Крымской войны. 
И до наших моряков дошли слухи, что начи-
нается война с Францией и Англией. Экипаж 
«Авроры» ночью, не пополнив запасов про-
довольствия, не пополнив запасов воды, 
блокированные в порту, на лодках под 
покровом темноты вытянул свою шхуну в 
открытое море, и они взяли курс на Петро-
павловск. Не просто дошли, организовали 
оборону! И когда туда пришла англо-
французская флотилия, её разбили. Малень-
кий гарнизон, так далеко от столицы. А ведь 
планировалось в клещи взять Россию и с 
Крыма, и с Дальнего Востока. Об этом эпизо-
де никто не знает ничего. Тогда государь 
повелел, что отныне всегда в русском флоте 
будет корабль, носящий имя «Аврора». Мы 
в прошлый раз вспоминали Военно-
историческое общество, вот энтузиасты там 
раскапывают эти факты истории, чтобы сде-
лать их всеобщим достоянием. Пытаются 
найти финансирование, чтобы снять фильм 
об этом удивительном подвиге русских 
моряков.

- Надо восстановить справедли-
вость. Ведь у нас теперь «Аврора» 
символизирует совсем другое.

- Да, но дело в том, что, к сожалению, у 
частных инвесторов всегда находятся деньги 

на фильмы, которые не возвеличивают Рос-
сию, а наоборот, её принижают. Как будто 
есть на это заказ, невольно подумаешь. Вот 
возвращаюсь к вопросу, который вы мне 
задали, об отношении других стран к своей 
истории. Конечно, тут надо разделить два 
понятия: это знание истории обществом и 
отношение ученых к истории. Общество, к 
сожалению, свою историю не знает, она не 
интересна.

- Ленивы и не любопытны?
- Нет, дело даже не в этом. Эта психоло-

гия потребления и жизни сегодняшним 
днём вынуждает людей только об этом и 
заботиться. Хотя напрасно думать, что на 
Западе жизнь легка и приятна. Она очень 
дорогая, человек живет в кредитах, большие 
налоги, много за что надо платить. Хотя мы 
сейчас тоже платим. Но мы только начали, у 
нас ещё есть запас прочности, некий задел, 
который мы получили, а там такой уклад 
существует веками. Но при этом научное 
сообщество, заметьте, очень бережно отно-
сится к истории своего государства. Даже 
часто пытается явно её обелить. В последнее 
время, например, в Испании очень активно 
пропагандируется новый взгляд на тему 
борьбы с коренным населением их колоний. 
И по новой версии оказывается, что они 
индейцев в Южной Америке не уничтожали 
и преступлений не совершали, а несли про-
свещение. А вот индейцы были плохие. Еще 
более страшный момент в истории Испании 
- это инквизиция. Ее не замолчишь. По 
крайне мере, пытаются объяснить это вар-
варством эпохи. Но никто не выносит эту 
тему для того, чтобы вся нация постоянно об 
этом вспоминала и, как в прошлый раз мы 
упоминали, каялась за своё прошлое. А что 
Французская революция бескровной была? 
Сколько людей было уничтожено во Фран-
ции. Реки просто краснели от крови людей, 
плыли виселицы, отрубались головы, неви-
данная жестокость. Такой жестокости Рос-
сия никогда не знала. Может быть, отдель-
ные эпизоды в истории при Петре I, да и то 
не сравнить по масштабам. Но посмотрите, 
Наполеон национальный герой Франции. 
Сохранены памятники, и все с радостью 
пьют коньяк «Наполеон».

- Да и мы его почему-то очень 
почитаем.

- А ведь это просто потому, что там при-
знали, да вот этот факт был. Его не надо 
отрицать, но и не надо раздувать. Давайте 
идти дальше, развиваться, опираясь на луч-
шее, и всегда в любом историческом собы-
тии, прежде всего, надо искать истину. И 
воспринимать его сбалансировано: посмо-
треть, что сделано хорошего, а что было 
плохо. Это так же, как история испанского 
диктатора Франко. Да, страна до сих пор 
идеологически поделена. Но когда я в моло-
дости, ярый сторонник республиканцев, 
певший великую песню «Гранада моя», 
правда, в русском языке почему-то звучало 
«Гренада». И я, всегда восхищавшийся 
интербригадами, когда получил возмож-
ность увидеть документы тех лет, узнать, 
какие же жестокости творились республи-
канцами, сколько священников было уни-
чтожено, сколько монастырей женских и 
мужских было вырезано под корень… Это 
было для меня шоком. А потом разве наше 
общество знает о том, что на стороне Франко 
тоже воевали русские интербригады? Рус-
ские офицеры Белой армии, они тоже воева-
ли за свою идею. Но весь ужас в том, что в 
Гражданской войне не бывает победителей, 
в ней не бывает правых и левых. Это Божье 

испытание, которое посылается народу. Но я 
ещё раз подчеркну, что никогда, ни в одном 
научном издании не встречал там нападок 
на людей, которые ищут и говорят правду. С 
ними дискутируют, спорят, но чтобы на этих 
людей ополчались, как это у нас иногда про-
исходит? Такого просто не может быть. И в 
этой связи я вновь вернусь к разговору о 
нашем министре культуры и нападках на его 
диссертацию. Меня это настолько заинтере-
совало, что я сам прочел диссертацию, о 
которой так много говорят, даже пытаются 
отменить. И знаете, меня поразила аргумен-
тация этих горе-оппонентов. Он, мол, не 
историк. А разве обстоятельные труды, 
посвященные мифам о России, это не исто-
рическая работа? Как и одноименный доку-
ментальный фильм на ТВ центре, - если кто 
хочет, владеет возможностью в You Tube 
посмотреть, - есть фильм, а потом многочис-
ленные, углубленные исследования. Разве 
это не научно-историческая работа? Я про-
читал и другой, не менее удивительный 
аргумент, что диссертация Мединского про-
тиворечит историческим знаниям. Вопрос, а 
кто запретил исследователю взглянуть на 
любую проблему с другой стороны, со своей 
точки зрения? Это наоборот должно поо-
щряться, это новый взгляд, свежий, вы его 
анализируйте. Нет, задача этих критиков 
иная, и я предполагаю, они не совсем беско-
рыстны в материальном, да и моральном 
плане. Сами посудите, человек, возникнув 
вдруг из ниоткуда, превратился едва ли не 
самого главного историка нашей страны.

- Сделали можно сказать на 
этом карьеру?

- Они имя себе сделали. Я даже не стал 
бы говорить тут о своем мнении. Но нашел и 
прочитал очень интересное интервью, кото-
рое почему-то нигде не распространили. Но 
в закоулках интернета есть интервью извест-
ного историка, доктора исторических наук, 
ведущего научного сотрудника Института 
российской истории ИРИ РАН, причем спе-
циализирующегося именно на том периоде, 
который и отражен в диссертации Медин-
ского, это Константин Александрович Аве-
рьянов. Он хорошо известен в исторических 
кругах и, кстати, говорит о том, что число 
специалистов по этой теме до такой степени 
узкое, что все знают друг друга наперечет. А 
главным персонажем и зачинщиком напа-
док на диссертацию министра культуры 
выступил господин Иван Бабицкий. Так вот 
уважаемого профессора спрашивают, вы 
вообще такого знаете? Он ответил, что до его 
скандальной публикации такой фамилии 
никогда не слышал.

- А судьи кто, что называется?
- Да, а судьи кто. Начнем с того, что 

господин Бабицкий признает, что диссерта-
ция не является плагиатом. Это подтвержде-
но. Разбираемся дальше с персонажем. 
Господин Бабицкий подписывается как док-
тор философии почему-то Флорентийского 
университета. У него нет степени, подтверж-
денной в России. Причем, специалист в 
области филологии. Может, он там нашел 
пару каких-то ошибок филологических в 
диссертации, но это его специальность, 
будем это уважать. А потом следы человека 
теряются. Гумбольдтский университет в 
Берлине. Но в России-то он не защищался, 
трудов его никто не видел. Я не хочу назы-
вать его псевдоученым, может, он прекрас-
ный ученый в свой области, но был никому 
не известен. И он нашел свою нишу - взять и 
кинуть ком грязи в уважаемого, известного 
человека. Вот если бы речь шла о рядовом 
ученом, о декане факультета или о каком-то 
профессоре, это было бы не интересно, не 
было бы оценено ни теми, кто, как я предпо-
лагаю, заказал это, ни теми, на кого это рас-
считано. Значит, надо было найти персо-
наж, за счет которого и ты точно станешь 
известен.

- Такая геростратова слава? 
Вспоминается сразу бессмертный 
Иван Андреевич Крылов: «Ай Моська, 
знать она сильна, коль лает на 
слона».

 - Я не хочу опять же унижать, оскор-
блять. Мы не о нем конкретно, мы о ситуа-
ции. Это примерно так, как у нас есть дежур-

ная «Моська», господин Навальный. Обли-
ли его зеленкой, и мне больше всего понра-
вилось, - он по лицу ее размазал и на фото-
графии напоминает кадр из фильма 
«Маска». Он зря это сделал, потому что там 
персонаж был больно негативный. И второй 
вопрос к господину Бабицкому: он еще двух 
привлек человек в сообщники, но поступил 
с ними подло. Они-то подписались, но 
задвинул он их так, что никто их имен боль-
ше и не слышал, кроме того, что они подпи-
сали письма.

- Поделом.
- Вообще, чем дольше живешь, тем 

больше удивляешься. Честно говоря, я 
совершенно по-другому относился многие 
годы к человеку, и только события последне-
го времени, связанные с ним, меня просто 
убили. Это господин Сергей Мироненко, 
Госархив наш, который тоже присоединил-
ся к хору хулителей диссертации министра 
культуры.

- Он в отставке сейчас.
- Так вот, видимо, человек обиделся. А 

до этого решил, что он не просто хранитель 
архива, он ещё и комментатор, а это разные 
специальности. Начал он с того, что оспорил 
подвиг 28-ми героев-панфиловцев.

- Так это им была инициирована 
эта тема?

- Да, как и пятно на памяти Зои Космо-
демьянской. Но самое страшное - лишить 
людей прошлого, их героического прошло-
го. Если убрать у любой нации её героев, она 
перестанет существовать. Ведь она живет 
этим. И в трудные времена, - а они именно 
такие – нация опирается на плечи своих 
героев, а не ниспровергает их, опять к слову 
об отношении к своей истории у нас и на 
Западе. Там из ничего создают националь-
ный символ, мы пытаемся оспорить очевид-
ное, позволяя таким архивистам разрушать 
историческое сознание. Мы помним из 
жития, что Александру Невскому было виде-
ние святых князей Бориса и Глеба перед 
битвой.

- Они укрепили князя.
- Да, он увидел великих предков, и они 

ему придали силы для победы. Вот нам сей-
час надо победить, кто нам может придать 
силы? Есть такие образы. Уж на них-то 
никто не посягнет, но и не напишут лишний 
раз. Я последнее время очень много читаю о 
Суворове. Меня заинтересовало, почему 
Суворов, известнейший в Европе, в мире 
полководец, победителем вернулся в Санкт-
Петербург и не был принят Павлом I, хотя 
ему было обещано триумфальное шествие.

- Зависть, видимо?
- Не только. Политический расчет. Заго-

ворщики, которые готовили убийство Павла, 
а мы знаем, что это инспирировалось масо-
нами и вовсе не из Санкт- Петербурга, они 
убрали человека просто наветами, клеветой. 
Ведь Суворов имел безграничный авторитет 
в армии и мог стать на защиту императора, а 
так оболгали, убрали, как бы сейчас сказали, 
из публичного пространства, обеспечили 
ему опалу. Да еще все-то живуч миф, что он 
был масоном. А там история такая была, что 
ему нужно было помочь своему отцу на тер-
ритории современной Прибалтики. И он 
внедряется действительно в масонскую 
ложу, назвавшись представителем Санкт-
Петербургской ложи «Три звезды». На 
самом деле, лжи-то такой не существовало.

- Военная хитрость?
- С моей точки зрения, что Александр 

Васильевич Суворов своим образом, отно-
шением к солдату, к жизни, к быту, к служе-
нию Отечеству, к вере достоин того, чтобы 
рассмотреть вопрос о его канонизации. Я 
очень в свое время порадовался канониза-
ции адмирала Федора Ушакова.

- Мы продолжаем тему нашего 
отношения к истории и шире исто-
рической памяти, чтобы не сказать 
беспамятства.

- В Европе тоже выросло поколение, 
которое не просто не помнит преступления 
фашизма, а общественное сознание настрое-
но на то, чтобы их забыли. А у нас постоянно 
напоминают о преступлениях сталинизма. 
Однако кто-то из поэтов, Довлатов, 
по-моему, справедливо напомнил о миллио-
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нах доносчиков. Это не потому, что я каким-
то образом хочу обелить Сталина. Но поче-
му, говоря о репрессиях, забыли о Ленине, 
который все это начал? А памятники все 
стоят, и лежит мумия в сердце столицы.

- Да, и как речь ни заходит об 
этом, ответ один: не трожь, не 
моги!

- А вы где-нибудь видели критические 
статьи о Троцком? И никогда не увидите. Я 
как латиноамериканист, изучал много мате-
риала, связанного с Троцким. Нет нигде 
критики Троцкого, а он был главным ини-
циатором пожара мирового революционно-
го, уничтожал русский народ. Но нашим 
оппонентам выгодно и любо, когда Россию 
продают, когда её разрушают, этих не трожь. 
Да, Сталин для меня преступник, но где 
миллионы доносчиков и вертухаев, мы 
хотим на одного человека списать престу-
пления режима, строя и огромного числа 
людей? А почему именно на него, а потому 
что он Россию поднял, другое дело какими 
методами, он войну выиграл. Значит, для 
тех кукловодов он первейший враг. Прове-
дем некую параллель между началом 90-х и 
тем, что происходит сейчас. Когда Россию 
раздавали, распродавали, мы всем были 
милы, и правители наши были хорошие, 
хотя и смеялись над ними. И вдруг в стране 
появился лидер, защитник духовных ценно-
стей наших, первый лидер, искренне верую-
щий в Бога, в этом нельзя сомневаться. 
Лидер, получивший благословение старцев 
на Афоне, причем, не забывайте, его путь на 
Афон был тернистый. Господь его проверял 
несколько раз, и только на третий раз он 
туда смог приехать. И я стал невольным сви-
детелем этого визита, был на известной всем 
паломникам пристани и видел, как Влади-
мир Владимирович вышел в 10 метрах от 
меня из машины, кстати, сам был за рулем 
старенького монастырского белого «Галло-
пера», и спустился на пирс. И перед тем, как 
покинуть Святой Афон, стоял один молча 
минут 20, смотрел на море, на горы. И я уви-
дел перед собой глубоко верующего челове-
ка, который приехал не просто с визитом, а 
чтобы впитать в себя Божественную атмос-
феру Святой Горы, за Божьим благослове-
нием на свои многотрудные будущие дела. 
Это незабываемое, очень личное мое впечат-
ление. И для меня тогда на этой пристани 
родился новый Путин. Я увидел главу госу-

дарства, которому могу верить. До этого 
много времени не верил нашим правителям, 
уж простите, которые нас не раз предавали, 
вы знаете, что я служил в Анголе. И Совет-
ский Союз не признал, что наши ребята там 
воевали и, нас там не было, как говорили 
наши власти. У нас человек попал в плен и 
советский Союз не признал, что он русский, 
советский, и только Красный Крест его 
каким-то образом обменял, вернул домой. 
Так что у меня есть горький опыт. А тут я 
перекрестился и сказал, я этому человеку 
верю, я пойду за ним, и пускай меня крити-
куют. И я хочу вселить веру в наших слуша-
телей, что у нас есть позитивные силы и 
люди, преданные России. Те, кто вместе с 
Президентом возвращают нам националь-
ное достоинство! К ним я отношу и Влади-
мира Мединского, и нового министра обра-
зования, и других верных единомышленни-
ков Путина. Только сегодня им очень труд-
но, много недругов, и они нуждаются в 
нашей всенародной соборной молитве и 
поддержке. К сожалению, в СМИ у нас дру-
гие «герои». Но слушайте православное 
радио, смотрите православные каналы, и 
тогда вы будете знать действительную прав-
ду о России, а не мифы о ней.

- Игорь Олегович, мы помним, 
что в свою бытность депутатом 
Мосгордумы Вы возглавляли комис-
сию по межконфессиональным и 
межнациональным отношениям и 
много делали по программе возрож-
дения храмов.

- В заключение давайте вспомним и 
отчитаемся. Во-первых, я здесь преклоняю 
голову перед В.И. Ресиным и хочу сказать 
самые добрые слова о нем в связи с про-
граммой строительства 200 храмов в 
Москве. Ведь он уже в преклонных годах 
крестился, я часто встречаюсь с ним на 
службах. И посмотрите, как он с жесткостью 
управленцев ещё советской школы и с вели-
кой верой осуществляет программу строи-
тельства храмов в Москве. Как он противо-
стоит храмоборцам, которые кочуют с про-
тестами от одного храма к другому. Ну, ясно 
же - кто и за что. Но я рад, что когда-то нача-
тая работа с минимальным моим участием, 
но с огромной помощью префектуры Вос-
точного округа, где я был депутатом, завер-
шена, удалось восстановить Преображен-
ский храм. Он освящен Патриархом, и это 

большая радость для всех и для меня. Я дол-
гие годы ездил мимо, и крест, который 
стоял одиноко на месте будущего строи-
тельства и напоминал, что здесь был уни-
чтожен храм, был как укор совести. А сейчас 
еду и радуюсь. И наконец-то удалось зало-
жить в Москве первый храм во имя препо-
добного Саввы Сторожевского, это на пере-
сечении одной из Парковых улиц с Сирене-
вым бульваром. Чудное место, чудный 
батюшка, с которым мы ещё лет семь назад 
начинали всё это делать. Сегодня цоколь-
ный этаж уже закончен. А при закладке вла-
дыка Пантелеимон благословил мне уча-
ствовать и подписать грамоту, которую 
заложили в основание. Вот уж великая 
честь, великая радость. К сожалению, вре-
мена сейчас сложные, жертвователей мало, 
поэтому позволю себе через радиостанцию 
«Радонеж» обратиться к слушателям. Если 
у кого-то есть возможность помочь в завер-
шении строительства этого великого храма, 
внесите свою лепту. Ведь речь идет об уче-
нике преподобного Сергия Радонежского, 
защитнике Москвы, Саввино-Сторожевский 
монастырь мы все любим, там такая красота 
и древняя намоленность.

- Надо помнить, что в самые 
трудные времена и строились 
храмы и благодаря этому опять и 
опять возрождались и жили.

- Это давало людям надежду и веру. 
Поэтому сейчас самое главное не отчаивать-
ся, не впадать в грех уныния, а именно спло-
титься, и если мы будем все вместе, не думая, 
что кто-то за нас что-то сделает, а по камуш-
ку, но сами. Ведь всегда так было. Интерес-
но, радиослушатели знают, что такое обы-
денный храм или никто не знает наверно?

- Теперь знают. В Коломенском 
недавно строили обыденный храм.

- А что значит обыденный? Об един 
день. Все собрались и возвели храм за день. 
Конечно, моментально храм все не возве-
дем, но поможем ему подняться хотя бы на 
наш кирпичик. Так что я призываю всех не 
терять оптимизм. Россия есть, была и будет. 
И все эти санкции, - знаете, по той восточной 
мудрости, что собака лает, а караван идет. 
Россия - это непотопляемый крейсер, она 
шхуна «Аврора», которую не смогли побе-
дить враги.

Беседовала Антонина Арендаренко, 
Радонеж
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ЛАМ ВЕТЕРАНОВ, ПО КУЛЬТУРЕ И МАССОВЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ, ПО ОРГАНИЗАЦИИ РАБО-
ТЫ ДУМЫ, ЧЛЕНОМ ОБЪЕДИНЕННОЙ КОМИС-
СИИ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ И МО-
СКОВСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ПО КООРДИ-
НАЦИИ ЗАКОНОТВОРЧЕСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ; 
РОДИЛСЯ 23 МАЯ 1958 Г. В МОСКВЕ; В 1980 
Г. ОКОНЧИЛ МГПИИЯ ИМ. М.ТЕРЕЗА; 
1982-1991 - МЛАДШИЙ РЕДАКТОР, РЕДАК-
ТОР, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ЗАВЕДУЮЩЕГО БЮРО 
АПН В ГАВАНЕ; 1991-1993 - ЗАМЕСТИ-
ТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА, ГЛАВНЫЙ РЕ-
ДАКТОР АВИД АПН; 1993 - ГЛАВНЫЙ РЕ-
ДАКТОР ТРК «ТВ-НОВОСТИ» АО «РИА»; 
1993-1994 - ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ТЕЛЕКОМ-
ПАНИИ «ТВ-НОВОСТИ» РИА «НОВОСТИ»; 
1994-1997 - ЗАВЕДУЮЩИЙ БЮРО РИА 
«НОВОСТИ» В АРГЕНТИНЕ; 1997-2000 - ЗА-
МЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА, ГЕ-
НЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЗАО «РУССКИЙ КА-
НАЛ - ВСЕМИРНОЕ РУССКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ»; 
С 2000 Г. - ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГЛАВНОЙ 
РЕДАКЦИИ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПРОГРАММ ДИРЕКЦИИ ИНФОРМАЦИОННЫХ, 
ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ И СПОРТИВ-
НЫХ ПРОГРАММ ОАО «ТВ ЦЕНТР».

ИСТОРИИ

РОДНАЯ РЕЧЬ ПРОТИВ «ЛИБЕРЛИНГВЫ»
Столетие Февраля-Октября. 

Тяжелый юбилей. И уже в 
который раз в общественное 

пространство вбрасывается тема 
«коллективной вины», которая, 
наряду с пожеланием естествен-
ного вымирания «маргиналов, не 
вписавшихся в рынок», стала сим-
волом циничных девяностых. 
Тогда общество еще морально не 
окрепло. Освободившись от одной 
идеологии, мы не ожидали, что 
нас моментально опутают новы-
ми идеологическими сетями.

Нынче опять и опять твердят о кол-
лективном покаянии, о том, что «есть 
ошибки и преступления личные, а есть 
народные, общественные», что не надо 
«осуждать конкретных людей, вовлечён-
ных в трагедию ХХ века», а надо отвечать 
и каяться сообща, коллективно. Говорят 
это с видом «воплощенной укоризны» 
отчизне, как Петруша Верховенский.

Уверяют, что в 1917 году случилась 
«нравственная деградация, в результате 
которой общество потеряло способ-
ность различать добро и зло в своей 
жизни». То есть, они за нас решили, что 
каждый из нас потерял эту способность. 
И только через общее «покаяние нам 
можно обрести очищение».

Это напоминает магический обряд, 
жизнь религиозных сект, ведь в христи-
анстве каждый исповедуется только в 
личных грехах. Но наши менторы верят 

в неких богов Истории, которых прогне-
вал русский народ. Этих богов они упор-
но призывают умилостивить. В против-
ном случае «нужно будет поставить 
крест на России и признать, что ее исто-
рия окончена навсегда».

Это ультиматум всем нам. Оконча-
тельный вердикт. Народ виновен! Со 
«старого режима» взять, конечно, нече-
го, а вот нынешнее общество можно 
обложить данью - навязать в виде штра-
фа за чужие преступления удобную иде-
ологию. Например, приравнять жела-
ние жить в социальном государстве к 
прославлению классовых чисток.

Вновь доносится из бездны язык 
позапрошлого лихого десятилетия. Этот 
«новояз» пахнет кровью и рейдерством. 
Ему бы стать музейным экспонатом, 
памятником либеральному Левиафану. 
Но нет. Несогласных клеймят сталини-
стами. Согласным выдают билетик в 
«приличное общество».

После 2014 года всё это отдает дур-
ной клоунадой. Общество устало от этой 
риторики, его все труднее заставить 
говорить на этом «наречии», принять 
этот «символ веры». У нас другая вера.

И эта проблема не только политиче-
ская, это проблема языка. Язык – это 
социальный институт, который опреде-
ляет, как мы говорим и поступаем, 
какой жизненный мир мы себе создаём. 
И когда социальные перемены запаз-
дывают, элиты пытаются контролиро-

вать общество с помощью языка. Нам 
стремятся навязать модель единственно 
правильного социума с единой сверхи-
деологией.

Можно ли сопротивляться этой 
новой тоталитарности? Можно. Надо 
только сделать эту чужую речь предме-
том разговора и разбора. Не говорить на 
этом «наречии», не принимать его иди-
омы, но анализировать. Именно к этому 
стремятся авторы вышедшего недавно 
сборника «Язык», представившие чита-
телю культурно-языковой срез совре-
менного российского общества. Они 
проанализировали «либерлингву» с 
разных точек зрения.

Язык публичного историзма на при-
мере темы Первой мировой войны 
(Евгений Белжеларский), концептосфе-
ра и политические коннотации понятия 
«русский» (Василий Щипков), аутенти-
фикация традиционного национально-
го образа и смыслов (Андрей Рогозян-
ский), язык современного искусства и 
феномен «прямого высказывания» 
(Николай Пиотровский), современный 
язык Церкви (Дмитрий Полковников). 
«Язык» стал логичным завершением 
трилогии сборников (ранее вышли 
«Перелом» и «Плаха»), а его авторы 
постарались сообща дать целостную 
картину культурно-языковой реально-
сти современной России.

С точки зрения авторов сборника, 
комплекс коллективной вины, который 

хотят привить обществу, устроен про-
сто. Речь идет не о поступках конкрет-
ных людей, как в христианстве, а об 
общем ощущении «скверны». В этом 
состоянии критичность общества резко 
снижается, и оно становится объектом 
манипуляций. Чтобы «очиститься от 
скверны», народ должен добровольно 
принять наказание, поступиться своей 
идентичностью, отказаться от намере-
ний самостоятельно решать своё буду-
щее. Иначе - «гражданский мир невоз-
можен». Так работает сегодня либе-
ральный язык.

Создатели сборника «Язык» увере-
ны: общество не признаёт власть уста-
ревших дискурсов, отторгает их. Но 
этого мало. Пока мы не сформируем 
новый язык, язык доверия и солидарно-
сти, пока мы не возродим «родную 
речь», мы не сможем двигаться вперед. 
Пришло время демонтировать мертвые 
стереотипы, которые удерживают нас в 
состоянии застоя и не позволяют наци-
ональному большинству в законной и 
цивилизованной форме реализовать 
своё право на демократию, верность 
традиции и социальную справедли-
вость. Процесс уже сдвинулся с мертвой 
точки и будет идти по нарастающей.

Александр Щипков, социолог 
религии, доктор политических наук, 
первый заместитель председателя 
Синодального отдела по взаимоотно-
шениям Церкви с обществом и СМИ 
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Михаил Викторович Васне-
цов родился в Москве 14 
(27) октября 1884 года, 

имя получил в честь своего деда, 
приходского священника Михаи-
ла Васильевича Васнецова. Эта 
семья имела долгие и глубокие 
традиции духовного служения: в 
летописи за 1678 год упоминается 
псаломщик Трифонова монасты-
ря Дмитрий Кондратьев, сын Вас-
нецов. «Весь род был духовный», - 
напишет позже о своей семье М. 
В. Васнецов.

Михаил стал четвёртым из пяти 
детей знаменитого русского живописца 
Виктора Михайловича Васнецова. У 
него было три брата: Алексей (1882-
1949), Борис (1880-1919) и Владимир 
(1889-1953), и сестра Татьяна (1879-
1961). Мать семейства, Александра Вла-
димировна (урождённая Рязанцева), 
имела высшее медицинское образова-
ние, однако посвятила жизнь заботе о 
семье и детях.

Маленькому Мише не было ещё и 
года, когда семья перебралась из 
Москвы в Киев, где прожила около 
шести лет (1885-1891). Переезд был свя-
зан с работой отца: его пригласили рас-
писывать Владимирский собор в Киеве. 
Черты своего маленького сына В. Вас-
нецов запечатлел в облике Младенца 
Христа на руках Божией Матери. 
Художник М. В. Нестеров, много рабо-
тавший с В. М. Васнецовым, в одном из 
писем упоминает о своём посещении их 
дома: «Выбежали ребята, все они в 
стиле Васнецова, а один из них (мой 
любимец) встречается во всех серафи-
мах и херувимах». Речь, несомненно, 
идёт именно о Мише, которому, кажет-
ся, с самых ранних лет был уготован 
путь духовного служения.

Семья вернулась в Москву в 1891 
году, когда были завершены основные 
работы в Киевском соборе. Летом Вас-
нецовы выезжали в Абрамцево на дачу 
к Мамонтовым. В этом подмосковном 
имении зародилось ещё одно важное 
увлечение Миши - астрономия: отец 
купил телескоп, и мальчик ежедневно 
наблюдал далёкие звезды и солнечные 
пятна, стремясь постичь небесные 
тайны.

В 1894 году Михаил поступил в 4-ю 
мужскую гимназию, окончил её с золо-
той медалью в 1903 году и поступил на 
математический факультет по специ-
альности «астрономия». В 1910 году, 
после получения университетского 
образования и прохождения воинской 
службы, Михаил Васнецов занялся 
научной работой, читал популярные 
лекции по астрономии в обществе «Зна-
ние», преподавал как в гимназии (и в 
других детских учреждениях), так и в 
Обществе интеллигентов, занимавшем-
ся народным просвещением в рабочих и 
сельских поселениях.

Именно тогда он познакомился со 
своей будущей женой Ольгой Васи-
льевной Полетаевой (1880-1961). В ней, 
как и в Михаиле, удивительным обра-
зом сочетались интерес к естественным 
наукам и глубокая Вера. Биолог по 
образованию, она была автором двух 
научно-методических книг: «Три года 
преподавания естествознания и геогра-
фии» (издана в 1911 году) и «География 
в школе» (1912 год), а кроме того увле-
калась живописью, в том числе и цер-
ковной, историей искусства, психоло-
гией. 

Венчание состоялось 29 апреля 1911 
года. После свадьбы Михаил Викторо-
вич преподавал математику в частной 
гимназии Страхова, которая находилась 
в доме Мамонтовых, где в детстве он 
часто гостил вместе со своими братьями 
и сестрой.

В 1911 г. Михаил Васнецов получил 
должность ассистента в Одесской Уни-
верситетской обсерватории и уехал туда 
сначала один. В 1912 году он обосновал-
ся в Одессе уже с женой. В обязанности 
молодого учёного входило, кроме про-
чего, измерение положения солнечных 
пятен на старых негативах, а в 1914 году 
он наблюдал комету Галлея и солнеч-
ное затмение, о чём написал научные 
работы.

Когда в 1914 году началась Первая 
мировая война, Михаил был призван на 
службу и назначен командиром 4-й 
роты 46-го запасного батальона для 
обучения солдат перед отправкой на 
фронт. «Сперва я был в запасном полку 
в Одессе, - вспоминал он, - а потом полу-
чил место преподавателя метеорологии 
в Авиационной школе в Киеве». Пере-
вод в 1915-1916 гг. в Центральную авиа-
навигационную службу, а затем в 
Школу лётчиков-наблюдателей в Киеве 
был обусловлен потребностью в сотруд-
никах с математическим образованием. 
Михаил Викторович преподавал новые 
для него самого предметы - метеороло-
гию и аэронавигацию. В 1917 году 
Школу лётчиков перевели в Евпаторию.

Вскоре Михаил Васнецов вышел в 
отставку в чине поручика, и семья пере-
ехала в Одессу. Там 1 (14) октября 1918 г. 
у супругов родился долгожданный сын 
Виктор.

В городе, как и в целом в стране, 
было неспокойно, власть менялась 
постоянно, Одессу попеременно захва-
тывали то красные, то белые войска. 
Поручик Васнецов был призван в «Ави-
апарк», который решили перевести в 
Крым, но для Ольги Васильевны пере-
езд с ребёнком был затруднителен.

Поначалу Михаил Васнецов не 
помышлял об эмиграции, но ситуация 
становилась всё напряжённее. Надо 
было делать выбор. «11 ноября 1920 
года. В 8 часов командир парка собрал 
всех офицеров и чиновников и сказал, 
что дело весьма серьёзно, пусть каждый 
решит, останется он или бежит. Ника-
ких способов передвижения и обеща-
ний нет. Я сказал, что остаюсь... 

Представляется картина сдачи, при-
хода красных со всеми обычными ужа-
сами. В 3 часа ночи...  решил: иду», - 
записал Михаил Васнецов в дневнике.

В начале декабря 1920 г. беженцы 
прибыли в Галлиполи. Условия были 
крайне тяжёлые, причём не только в 
первые дни и недели после приезда.

«16 декабря 1920 года. Галлиполи. 
...Большая часть Русской армии живёт в 
лагере. Наш Технический полк живёт в 
городе. Наш парк помещается в пещере. 
Я сплю в театре, где живут семьи офице-
ров. Другие размещаются в разрушен-

ных домах, в палатках, а иные и под 
открытым небом...  Жалованья не пла-
тят. Выдают паёк, варят суп. ..Вообще, 
довольно голодно. Но живут…

24 февраля 1921 года. Галлиполи. 
Вот уже больше двух месяцев мы живём 
здесь на берегу Дарданелл. Живём в 
пещере, как троглодиты, и находим, что 
здесь ещё хорошо жить».

Однако если материальные усло-
вия существования русских беженцев 
действительно были близки к перво-
бытным, то об их духовной жизни 
ничего подобного сказать нельзя. 
Вопреки всем трудностям и лишениям, 
выпавшим на долю им и их стране, 
люди продолжали верить, надеяться и 
мыслить. Статья об астрофотографии, 
над которой Михаил Васнецов работал 
в мае 1921 года, это размышления не 
только о небе, но и о том, что творится 
на земле: «А ночью, когда южное небо 
загоралось безчисленными огнями 
звёзд, мы смотрели на далёкие звезды 
и хотели найти в них разгадку своей 
странной тяжёлой судьбы. Ведь эти же 
самые звезды в тот же самый миг смо-
трят на нашу дорогую родину, их могут 
видеть оставленные нами наши близ-
кие. Эти же звезды сияли над Россией, 
когда она жила нормальной жизнью, 
когда кипел русский труд, и творчески 
работала русская мысль. И вот теперь 
Россия унижена, разорена, мысль ско-
ванна. Люди науки и творчества гибнут 
от голода, а мы заброшены на пустын-
ном полуострове».

Казалось бы, революция лишила 
этих людей всего, что у них было, но всё 
же она не смогла отнять у них главного 
- их веры и их знаний. Нищие и полуго-
лодные беженцы организуют в Галли-
поли Высшие общеобразовательные 
курсы. Они собираются в помещении 
библиотеки Всерос cий ско го союза горо-
дов над гарнизонной столовой или в 
солдатской читальне, чтобы послушать 
лекции. Михаил Викторович читал курс 
астрономии: «Хотел помочь своим бра-
тьям по несчастью разгадать книгу 
звёзд. Я старался показать: сколько 
понадобилось людям труда и свежей 
творческой мысли, чтобы распознать 
сущность далёких светил».

В конце ноября 1921 г. Михаил Вас-
нецов вместе с другими беженцами 
покидает Галлиполи и отправляется в 
Болгарию. «Признаться, жалко расста-
ваться с Галлиполи, - запишет он в днев-
нике 29 ноября. - Всё-таки здесь прожил 
год. Много есть мест: Турецкое кладби-
ще, дорога в Сергиевское училище, год я 
гулял, думал, грустил. ...Часть души я 
здесь оставляю».

В 1922 г. Михаил Васнецов поселил-
ся в Княжеве, близ Софии, в мае пере-
брался в городок Нова Загора. Жизнь 
его омрачалась не только материальны-
ми лишениями, но и общей обстанов-
кой, а главное - тоской по Родине и по 
близким. Из дневника:

«14 мая 1922 г. Княжево под Софи-
ей. ...И почему я попал в эмигранты? 
Когда я политикой никогда не занимал-
ся... А какая здесь чудная весна, как 
хорошо! Только очень одиноко ...Люблю 
Россию!

27 мая 1922 г. Нова Загора. ...На 
душе скверно. Здесь много коммуни-
стов. Отношение неважное. Все ждут 
чего-то. ...Хорошего трудно ждать».

В октябре 1922 года Михаил Васне-
цов получил должность преподавателя 
математики и научного ассистента на 
Технических курсах в Софии. Появляет-
ся надежда на встречу с семьёй: Ольга 
Васильевна сумела добиться разреше-
ния на научную командировку в Вену и 
Прагу. Сына она, конечно, привезла с 
собой. Радостное воссоединение семьи 
Васнецовых произошло в пражской 
гостинице Beránek.

В Чехословакии Михаил Викторо-
вич погрузился в научную и просвети-
тельскую деятельность: он работал в 
Русском народном университете в Праге 
и в Институте экспериментальной 
физики (Fysikální Ústav) Карлова уни-
верситета. В середине 1920-х годов 
выходят в свет несколько его работ, в 
том числе «Расширение спектральных 
линий» (на французском языке) и 
«Повторительный курс математики» (в 
соавторстве с В. К. Мироновичем).

Не менее насыщенной была и духов-
ная жизнь семьи Васнецовых в Праге. 
Михаил Викторович активно включил-
ся в работу «Братства для погребения 
православных русских граждан и содер-
жания в порядке их могил в Чехослова-
кии», был его секретарём. Он считал 
деятельность Братства настолько важ-
ной, что возвращался к этой теме и 
после его ликвидации в 1951 году. Ольга 
Васильевна принимала деятельное уча-
стие в жизни основанного Владыкой 
Сергием Православного Подворья, 
много трудилась на его благо: шила 
облачения, писала иконы, пела в цер-
ковном хоре не только в Праге, но и в 
других городах. Именно её стараниями 
были записаны, а впоследствии отре-
дактированы и подготовлены к изда-
нию беседы Владыки Сергия.

Вполне логичным продолжением 
этой деятельности станет призвание 
Михаила Васнецова к священному слу-
жению. В конце 1932 года Владыка Сер-
гий рукоположил его во диакона, а 
иерейская хиротония была совершена 
Митрополитом Евлогием 12 (25) июня 
1933 года, на Вознесение Господне. Пер-
вым местом, куда иерей Михаил регу-
лярно ездил служить, был Пршибрам-
ский православный приход. Большой 
вклад в его организацию внесли русские 
студенты, проходившие обучение в 
Пршибрамской Горной академии.

1 октября 1933 года Владыка Сергий 
предложил отцу Михаилу с семьёй посе-
литься в Подворье, на улице Maiselova 
8. Именно тогда эта небольшая квар-
тирка недалеко от храма св. Николая, 
что на Староместской площади, стала 
настоящим духовным православным 
центром. Дверь комнаты, в которой жил 
о. Михаил с семьёй, в буквальном смыс-
ле была всегда открыта для всех желаю-
щих. Здесь проводились беседы, лек-
ции, приходские собрания, читались 
акафисты, совершались молебны и 
панихиды. Люди приходили к батюшке 
за советом и духовным наставлением, а 
то и просто для душевного общения, 
которого многим так не хватало на чуж-
бине. Нередко в Подворье обедали 
десятки человек, чай пили по 120 чело-
век и более. И всем хватало не только 
места, но и душевного тепла, в чём, 
несомненно, была огромная заслуга 
Ольги Васильевны.

Кроме простых прихожан, Подво-
рье нередко посещали и известные 
духовные лица: Митрополит Евлогий, 
Митрополит Загребский Досифей, 
Архиепископ Виталий, Епископ Чикаг-
ский Леонтий, Епископ Печерский 
Иоанн, Митрополит Болгарский Сте-
фан, Митрополит Анастасий и другие. 
По признанию о. Михаила, единствен-
ным местом, где можно было тогда 
побыть одному, чтобы подготовиться к 
службе и помолиться перед литургией, 
была ванная комната.

Виктор, сын Михаила Викторовича 
и Ольги Васильевны, через некоторое 
время вынужден был снять квартиру в 
другом месте: он был студентом англий-
ской гимназии, а затем Чешского выс-
шего технического училища. Занимать-
ся в условиях Подворья, где всегда было 
множество посетителей, не представля-
лось возможным. А о. Михаил продол-
жал свою миссионерскую деятельность. 

СЫН ХУДОЖНИКА 
К 45-ЛЕТИЮ БЛАЖЕННОЙ КОНЧИНЫ ПРОТОИЕРЕЯ

Протоиерей Михаил Васнецов



13№ 9 (378) 17 мая 2017 г.Вглядываясь в прошлое

Местом его служения был определён 
храм свт. Николая на Староместской 
площади.

«Указ Епархиального управления 
Православных русских церквей в Запад-
ной Европе: Его Преосвященству Прео-
священнейшему Сергию, Епископу: 
священник Михаил Васнецов, согласно 
прошению, причисляется с 12 (25) мая 
1933 года к Свято-Николаевской церкви 
в Праге без содержания. О чём и посы-
лается Вашему Преосвященству настоя-
щий Указ. Митрополит Евлогий, 22 
ноября 1933 года».

«Когда батюшка был ещё дьяконом 
и по утрам открывал храм на Старомест-
ской площади, - рассказывает духовная 
дочь отца Михаила Елена Ивановна 
Мусатова, - там, по его словам, было так 
холодно, что за ночь вода застывала. В 
таких же условиях служили и на Ольша-
нах. Это теперь церкви отапливаются, и 
трудно представить себе те суровые 
условия, в которых приходилось слу-
жить священнику прежде...».

Обязанности о. Михаила не ограни-
чивались пражским приходом. При 
Владыке Сергии он часто служил и в 
других городах Чехословакии, куда к 
престольным праздникам приезжало 
православное духовенство. Карловы 
Вары и окрестные курортные города 
находились в юрисдикции Митрополи-
та Евлогия, и о. Михаил часто проводил 
там летние месяцы, обычно вместе с 
матушкой, которая пела в церкви и 
выполняла другие обязанности. На 
Пасху и Рождество он также выезжал в 
разные чехословацкие города, в 1935 
году даже был временно назначен в 
Братиславу.

Много внимания о. Михаил уделял 
деятельности Успенского братства 
(«Братство для погребения православ-
ных русских граждан и содержания в 
порядке их могил в Чехословакии»). В 
годы войны эта работа была не только 
трудной, но и опасной, и многие отош-
ли от неё: в мае 1939 г. членами Брат-
ства числилось около 130 человек, а к 
1941 г. остались лишь единицы. За высо-
кие общечеловеческие качества и заслу-
ги перед Братством 22 мая 1935 года 
протоиерей Михаил Васнецов был 
выбран его секретарём. В то время пред-
седателем была Надежда Крамарж, а с 
26 июня 1936 года, в связи с тяжёлой 
болезнью Надежды Николаевны (ото-
шла ко Господу 3.12.1936 г.) председате-
лем Братства был избран архимандрит 
Исаакий (Виноградов). Нацистское 
руководство строго следило за деятель-
ностью всех общественных организа-
ций на территории Протектората Боге-
мии и Моравии. Председатель Братства 
архимандрит Исаакий был допрошен в 
гестапо, где вынужден был доказывать 

неполитический характер Братства. 
Отец Михаил поддерживал его во всех 
начинаниях, боролся за сохранение 
имущества православной общины.

На заседании Совета от 17 февраля 
1943 года он сообщил: «11.11.1942 года 
вышел закон о снятии медных частей со 
зданий. Согласно требованию этого 
закона 19.12.1942 года было подано в 
Пражский магистрат разъяснение о мед-
ных частях на Успенском храме; 11.2.1943 
года были поданы подробные сведения о 
характере и количестве меди на специ-
ально присланных для этого бланках. 
Согласно пунктам 4 и 5 § 1 вышеуказан-
ного закона, предметы, имеющее худо-
жественное или историческое значение, 
могут быть изъяты из действия закона 
распоряжением Министерства хозяй-
ства и работ. В виду этого были поданы 
два прошения: одно через Опорный 
пункт на имя г. Протектора, другое, 
составленное Владимиром Рафальским 
на немецком языке, в Министерство 
хозяйства. По-видимому, решение 
вопроса о художественной и историче-
ской ценности зданий будет зависеть от 
Комитета по охране памятников». Мед-
ные элементы храма удалось отстоять.

Более того, в годы войны произво-
дились работы по росписи внутренних 
помещений храма Успения Пресвятой 
Богородицы по эскизам знаменитого 
художника И. Я. Билибина.

«В течение лета и осени 1943 года 
работы по росписи храма шли непре-
рывно, - сообщил протоиерей Михаил 
на заседании Совета Братства 2 февраля 
1944 года. - Художником А. Рязановым 
на южной стене храма написаны фре-
ски: «Сретение Господне» и «Воскресе-
ние Господне»; он же дописал незакон-
ченные части на восточной и северных 
стенах. Р. Корякин написал на южной 
стене «Крещение Господне» и «Преоб-
ражение», исправил на северной стене 
«Вход в Иерусалим», согласно указани-
ям Т. Косинской. К. Пясковский энер-
гично работал над фреской «Страшный 
Суд» на западной стене, написал почти 
всю среднюю и нижнюю часть (около 
40 кв.м.). Следует отметить высокое 
художественное качество его работы».

Над росписями храма трудились 
также Михаил Ромберг и Вацлав Гар-
тман. Летом 1944 года роспись была 
практически закончена, и Храм Успе-
ния Пресвятой Богородицы обрёл худо-
жественную завершённость.

И всё же 19 октября 1944 года Брат-
ство было официально распущено, но о. 
Михаил не пал духом и после войны 
продолжил отстаивать Ольшанский 
храм и бороться за восстановление 
Успенского Братства.

1945 год перевернул и церковную 
жизнь в Праге, и семейную жизнь о. 

Михаила. Сын Васнецовых Виктор был 
арестован органами СМЕРШ и отправ-
лен в ГУЛАГ. Ольга Васильевна так 
никогда больше и не увидела своего 
единственного ребёнка.

Храм на Староместской площади 
передали Чехословацкой церкви. Вла-
дыка Сергий был переведён в Вену и в 
Праге бывал лишь изредка, например, 
на освящении Никольской церкви в 
полуподвальном помещении Профес-
сорского дома на ул. Rooseveltova, в рай-
оне Дейвице, где с этих пор проводи-
лись православные богослужения. Так в 
1946 г. отец Михаил остался единствен-
ным продолжателем пастырской тради-
ции в Праге, и люди потянулись к нему 
ещё сильнее. 

Крохотная домовая церковь 
свт. Николая, для которой матушка 
Ольга Васильевна сама писала иконы, 
всегда была полна прихожан.

Некоторое время о. Михаил также 
преподавал Закон Божий в школах, он 
служил не только в Никольской церкви, 
но и в храме Успения Пресвятой Бого-
родицы на Ольшанах. Но материальное 
положение семьи по-прежнему было 
трудным. В Указе Экзарха Московской 
Патриархии в Чехословакии Архиепи-
скопа Елевферия от 9 июля 1945 года о 
назначении на должность отца Михаи-
ла при Успенском храме в городе Прага 
о содержании не говорится. На поддер-
жание семьи священника шла лишь 
малая часть добровольных церковных 
пожертвований прихожан, о чём свиде-
тельствует сохранившийся документ о 
самообложении на 1946-47 гг. Положе-
ние изменилось только в 1950 г. Это 
подтверждает сообщение Епархиально-
го совета от 21 сентября и Декрет Na 
ustanovení na systematizovaném místě от 
18 октября 1950 г., подписанный Митро-
политом Елевферием. Вероятно, эти 
изменения были связаны с тем, что в 
1950 году Васнецовы получили чехосло-
вацкое гражданство.

В эти годы о. Михаила терзали и 
другие заботы: он опасался, что в связи 
с установлением автокефалии Чешской 
Православной Церкви русский приход 
может быть переведён под её юрисдик-
цию. «Возникает опасение, - пишет он 
Митрополиту Елевферию 2 февраля 
1950 г., - что православный русский при-
ход, возникший в 70-х годах прошлого 
столетия и восстановленный в 1921 г. до 
создания Чешской Православной Церк-
ви, после установления автокефалии 
этой Церкви исчезнет даже без особого 
акта, а просто переводом священнослу-
жителей».

Протоиерей Михаил неустанно 
боролся за права Успенского Братства, 
обращался в Министерство внутренних 
дел. Вплоть до 1951 года прилагались 
усилия по восстановлению Братства, но 
успехом они не увенчались, и отец 
Михаил продолжал свой пастырский 
путь, окормляя паству прихода храма 
Успения Пресвятой Богородицы на 
Ольшанах.

«Батюшка был такой образован-
ный, с ним можно было говорить бук-
вально на любую тему, - вспоминает его 
духовная дочь Елена Ивановна Мусато-
ва. - Вот назовёшь ему какого-то поэта, и 
он тут же продекламирует его стихи. А 
главное, человек он был очень сердеч-
ный. Отец Михаил не читал наставле-
ний, говорил просто, естественно. Но от 
его слов сразу становилось тепло на 
душе, словно вы пообщались с очень 
близким, родным вам человеком...».

Жилищные условия на первом 
этаже Профессорского дома в районе 
Бубенеч оказались не намного лучше, 
чем в Подворье на ул. Maiselova. Неу-
станный труд на благо церкви, непро-
стые бытовые условия, неверующая 
скандальная соседка, а главное - непре-

кращающаяся боль за судьбу един-
ственного сына - подорвали здоровье 
Ольги Васильевны: у неё начал разви-
ваться склероз мозга. Ей судьба так и не 
уготовила встречу с ним, а Михаил Вик-
торович всё же увиделся с Виктором.

Первая встреча состоялась в 1957 
году, когда о. Михаил приехал в Киев, 
где после освобождения из лагеря жил 
Виктор с семьёй: женой Светланой 
Сергеевной (в девичестве Томилиной), 
с которой он познакомился во время 
ссылки в Норильске, и сыном Мишей, 
названным в честь деда. Именно в эту 
поездку о. Михаил крестил своего 
внука.

В том же году Михаил Викторович 
посетил Москву. Он остановился в пере-
улке Васнецова 13, в доме-музее своего 
отца, художника Виктора Васнецова, 
т. е. в своём родном доме. Встречу с род-
ным городом, с сестрой и другими род-
ственниками отец Михаил в письме 
матушке назвал чудом. Кроме радост-
ных свиданий с близкими, состоялось и 
несколько встреч с духовными лицами. 
В частности, о. Михаила посетил епи-
скоп Афанасий (Сахаров), ныне канони-
зированный. Отец Михаил участвовал в 
патриаршем богослужении, а также 
был приглашён на приём к Святейшему 
Патриарху Алексию (Симанскому).

К несчастью, Ольга Васильевна не 
могла принять участие во всех этих 
радостных и торжественных событиях, 
она тяжело болела. Отец Михаил до 
последних дней её жизни был рядом с 
ней, старался утешить и приободрить, 
категорически отказывался отвезти её в 
больницу. Ольга Васильевна Васнецова 
скончалась 27 июля 1961 года.

Отец Михаил продолжал свои труды 
на благо Церкви, несмотря на преклон-
ный возраст и болезни. В письме от 25 
ноября 1971 года он сетовал: «Я стал 
совсем стариком. Мне уже исполнилось 
87 лет. Всё становится мне трудно. 
Бываю на всех богослужениях в нашей 
домовой церкви. Но служу редко. И 
всегда с другими священниками. Моя 
добрая помощница Лена заботится обо 
мне, как не всякая о родном отце. Но 
полдня она должна работать в библио-
теке, и я часто остаюсь один. Читать мне 
трудно из-за глаз. Читаю только молит-
венник. Или вот пишу письма. Господь 
помогает». 

Отец Михаил пользовался огром-
ным уважением не только среди прихо-
жан, но и среди духовенства. У него сло-
жились искренние дружеские отноше-
ния с Блаженнейшим Владыкой Митро-
политом Дорофеем, который нередко 
его посещал.

До последних дней жизни отец 
Михаил продолжал своё служение, 
помогал прихожанам, даже ездил при-
чащать настойчиво просившую его об 
этом больную. Вечером 29 января 
1972 г. он принял участие во всенощной 
Неделе о мытаре и фарисее, а на следу-
ющее утро тихо скончался. В тот же 
день он был переоблачен Владыкой 
Дорофеем со священниками и оставлен 
дома ещё на два дня. Похороны о. Миха-
ила были назначены на 7 февраля, 
чтобы на них смог присутствовать сын, 
который, впрочем, сумел приехать 
раньше этой даты.

Отец Михаил Васнецов похоронен 
на православном кладбище у храма 
Успения Пресвятой Богородицы на 
Ольшанах в первом ряду девятнадцато-
го сектора, рядом с известными людьми 
того времени.

Память о почитаемом молитвенни-
ке, автору ряда богословских статей, 
высокоодарённом человеке, милостью 
Божией избранного на священническое 
служение протоиерее Михаиле Васне-
цове живёт в наших сердцах.

Протоиерей  Олег  Махнев

ВИКТОРА ВАСНЕЦОВА
МИХАИЛА ВАСНЕЦОВА В ПРАГЕ 

Во время крестного хода
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Посвящаю своему духовному отцу
прот. Владимиру Головину

ИЕРУСАЛИМ. У ГРОБА ГОСПОДНЯ

Удивительно, но в древнем городе 
продолжают жить люди. Территория 
внутри стен поделена на четыре кварта-
ла: мусульманский, еврейский, армян-
ский и христианский. Храм Святого 
Гроба находится в центре последнего. 

Вынырнув из узкой галереи торго-
вых рядов, попадаем на небольшую 
площадь – внутренний двор (атриум) с 
главным христианским храмом Воскре-
сения. 

В первые мгновения охватывает 
чувство растерянности и смятения. 
Внешний архитектурный облик храма 
разительно отличается от привычных 
глазу соборов и церквей: громадное зда-
ние скрывается в окружении многочис-
ленных строений и пристроек. Слева от 
входа едва угадывается колокольня в 
лесах. Главный вход в храм следует 
через попарно сдвоенные двери с оваль-
ными люнетами, символизирующими 
Вход Господень в Иерусалим и Погребе-
ние Спасителя (заложена). 

Рискуя отстать от группы и поте-
ряться, я задерживаюсь у коринфской 
колонны Св. Огня. Провожу рукой по 
огромной трещине в ее стволе. История 
возникновения трещины столь удиви-
тельна, что умолчать о ней невозможно. 
Согласно греческим источникам, после 
спорных разногласий между греками и 
армянами о сроках пасхалии, турецкие 
власти по убедительной просьбе армян-
ского эпитропа закрыли храм Святого 
Гроба, не пустив служить греков. Право-
славные во главе с митрополитом Виф-
леемским Парфением и архиепископом 
Газским Афанасием стояли у колонны 
перед закрытыми дверями, молились и 
плакали. Внезапно налетела грозовая 
туча, из которой ударила молния в 
колонну, расколов ее почти наполови-
ну. Из возникшей трещины вышел Свя-
той Огонь. Чудо явилось в Великую суб-
боту 1634 году.

Внутри огромного пространства 
храма множество церквей, часовен, 
приделов, галерей, лестниц и пр. Попав 
впервые, мне трудно что-либо понять. 
Непередаваемое чувство благоговения 
охватывает душу перед находящимися 
здесь великими святынями мира. Оно 
возникает с первыми шагами по храму, 
независимо от меня, помимо воли.

Первый храм был построен (325-
335) царицей Еленой после обретения 
Животворящего Креста Господня, места 
Распятия и Погребения Спасителя. 
Великая и прекрасная базилика была 
разрушена до основания в 614 г. вой-
ском персидского царя Хозроя II, захва-
тившего Иерусалим, «как сообщает 
предание, при помощи иудеев» (новом-
ченик протоиерей А. Глаголев. «По свя-
тым местам от Киева до Иерусалима»). 

В последующем храм восстанавли-
вали и разрушали многократно. В 
нынешнем виде храм Воскресения 
(Анастасис), или Св. Гроба (позднейшее 
название) существует с 1808 г., пережив 

перестройки, землетрясение, пожары, 
израильско- арабские войны, находится 
в совместном управлении нескольких 
христианских конфессий, соблюдаю-
щих исторически определенное с 1757 г. 
юридическое положение, так называе-
мый статус кво (лат. status quo) относи-
тельно территориальных, имуществен-
ных и правовых границ. К сожалению, 
известны печальной славой жестокие 
столкновения греков и католиков на 
Голгофе (1845) и в Вифлееме (1904).

Внутри храма перед закрытием 
немноголюдно. Редкие группы быстро 
проходят мимо. Почти у входа встреча-
ет первая святыня – Камень Миропома-
зания. Мраморная плита в человече-
ский рост, желто-розового цвета покры-
вает место, на котором было положено 
тело Господа после снятия с Креста, 
помазано драгоценным миром и обвито 
плащаницею. По периметру боковых 
стенок плиты следует на греческом 
языке текст тропаря утрени Великой 
субботы: «Благообразный Иосиф, с 
древа снем пречистое Тело Твое, плаща-
ницею чистою обвив, и вонями во гробе 
нове покрыв положи». 

Прикладываемся к святыне, прово-
дя руками по поверхности. Плита 
обильно покрыта благоухающим елеем. 
Задерживаться нельзя, но кто-то успе-
вает разложить заранее приобретенные 
церковные предметы. Быстро уходим 
по одной из двух лестниц (т. н. грече-
ский всход) в сторону Голгофы.

ГОЛГОФА

Место распятия и крестных страда-
ний Господа находилось за пределами 
Иерусалимских врат, неподалеку (Евр. 
13,12; Ин. 19,20).

«По объяснению одних, место это 
называлось лобным потому, что не 
имело никакой растительности, по виду 
походило на обнаженный череп; по 
объяснению других – потому, что там 
валялось много черепов казненных пре-
ступников. Василий Великий пишет: «В 
церкви сохраняется предание, что 
Иудея была жилищем Адама; что здесь 
он умер, и голова его была погребена в 
том месте, которое называется Голго-
фою; что на этом месте распят был Спа-
ситель, дабы поразить смерть, так ска-
зать в самом ее начале» (Н. Попов. 
«Священная история Н. Завета»).

В настоящее время скала Распятия 
находится на 2-м ярусе капеллы, входя-
щей в единый архитектурный комплекс 
храма Воскресения. Два католических 
престола францисканский «Пригвож-
дение ко Кресту» и «Скорбящей Бого-
матери» (лат. Stabat Mater) совместно с 
греческим приделом Распятия Господ-
ня составляют единый храм Голгофы. 
За престолом Stabat Mater установлено 
скульптурное изображение Девы 
Марии, пронзенной мечем (Лк. 2:35) - 
дар (1778) португальской королевы 
Марии I Браганца. 

В окружающем потоке разговоров, 
фотовспышек и молитвы, приближаем-
ся к православному греческому приде-
лу. Место искупительной жертвы Спа-
сителя, где был водружен Крест Госпо-
день, ныне представляет собой неболь-
шое отверстие в скале, обложенное 
серебряным кругом. Над ним поставлен 
бело-мраморный престол, за которым 
высится распятие Христа с предстоящи-
ми Богоматерью и апостолом Иоанном 
Богословом. С трех сторон от открытого 
престола, за стеклом видны участки 
природной скалы из «царского извест-
няка» с красными вкраплениями, 
подобными следам Божественной 
крови, стекавшей по трещине в скале на 
череп Адама. 

«Евангелисты не сообщают подроб-
ностей о том, как совершилось распя-
тие Христа, ограничиваясь только сооб-

щениями, что Он был распят. Отсюда 
можно заключить, что Он был распят 
обычным способом, каким производи-
лась эта самая страшная из всех каз-
ней…. Мы не должны здесь ничего 
воображать, кроме самого крайнего 
ужаса и самой крайней человеческой 
бедности и страдания. И этот ужас, эти 
страдания вызывали не сожаление, а 
насмешки!» (Толковая Библия под ред. 
проф. А.П. Лопухина. Нов. Завет. Т. VI, 
с. 589, 592).

На коленях, с молитвой и благогове-
нием припадаю к святыне. Помню себя, 
«как в тумане», тем не менее, сообра-
жаю просунуть руку в отверстие круга и 
дотрагиваюсь до скалы. Свершилось!

Среди других безценных святынь, 
почему-то Голгофа для меня стоит особ-
няком, непостижимым образом войдя в 
мою жизнь…

Западная Украина. Львов. Частный 
особняк. Вечер. Я в гостях у родствен ни-
ков-украинцев по линии матери. Ску-
чая, подхожу к этажерке с книгами и 
вытаскиваю первую попавшуюся. На 
черной обложке крест над холмом и 
надпись - «Голгофа». Чудное слово зву-
чит для меня впервые. За ним угадыва-
ется какая-то тайна. Увлеченно перели-
стываю страницы, пытаясь понять, и не 
могу - книга на украинском языке! В 
памяти осталось непреодолимое жела-
ние постичь значение слова. Я запомни-
ла его, спрашивала потом у многих, но 
никто не знал. И вот, спустя годы, я 
здесь. На Голгофе. Господь привел. 
Открыл! В ошеломлении созерцаю 
великую святыню и даже прикасаюсь 
рукой к священной скале. 

И уже нет нужды вопрошать. Слава 
Богу, что есть Церковь с ее таинствами! 
Есть духовные книги. Некоторые бук-
вально сами пришли в мой дом - их 
принесли и подарили люди по благо-
словению духовного лица. Произошло 
это едва ли не на пороге дома, у входных 
дверей, совсем как в Библии: «И так 
возжелайте слов моих, полюбите и нау-
читесь. Премудрость светла и неувядаю-
ща, и легко созерцается любящими ее, и 
обретается ищущими ее; она даже упре-
ждает желающих познать ее. С раннего 
утра ищущий ее не утомится, ибо най-
дет ее сидящею у дверей своих» (Прем. 
6,11-14).

У НОГ НЕБЕСНОГО ОТЦА

Мы уходим с Голгофы вниз по мра-
морной лестнице, мимо придела Плачу-
щей Богоматери. Круглая плита из 
белого мрамора в глубине кивория о 
четырех столбах указывает место стоя-
ния Богоматери в момент распятия 

Христа, согласно преданию Армянской 
Церкви. 

В нескольких десятках метров отсю-
да находится ротонда Воскресения Хри-
стова (Анастасис) – круглая трехъярус-
ная постройка с огромным куполом, 
возведенная над часовней Гроба Господ-
ня. Взгляд мгновенно притягивает оку-
лус (лат. глаз) – застекленное световое 
отверстие в центре купола с расходящи-
мися от него символическими лучами 
света. Приходится сильно откидывать 
голову назад, чтобы рассмотреть произ-
ведение архитектора.

Часовня Гроба Господня, называе-
мая также Кувуклий (греч.) или Эдику-
ла (лат.) представляла собой неболь-
шое прямоугольное строение из желто-
розового мрамора, с пилястрами и 
декоративной резьбой. Площадка 
крыши ограничена балюстрадой и 
увенчана малым куполом, смещенным 
в сторону апсиды. Стены, укрепленные 
извне стальной арматурой, украшают 
искусной работы иконы, горящие лам-
пады, высокие канделябры подсвечни-
ков, количество которых строго опреде-
лено положением статус-кво. 

Истекают последние минуты до 
закрытия храма. Посетителей немного. 
Очередь в два десятка человек, за ними 
только наша группа и все. Несколько 
томительных минут отделяют нас от 
вожделенной встречи с местом Воскре-
сения Спасителя. Здесь вершина и 
венец нашего паломничества. Святое 
святых. Единственный в мире откры-
тый престол и одновременно жертвен-
ник (в зависимости от совершаемого 
богослужения), к которому позволено 
приложиться любому благочестивому 
паломнику-христианину. Место схож-
дения Благодатного огня в Великую 
Субботу. 

Часовня состоит из двух смежных 
помещений, расположенных с востока 
на запад – придела Ангела и пещеры 
Гроба Господня. Проект сооружения 
разработал уроженец г. Митилини, 
опытный архитектор и реставратор 
Николай Комнинос (1770-1821), при-
нявший впоследствии мученическую 
кончину на Пасху 1821 во время Морей-
ского восстания греков за независи-
мость страны от Османского владыче-
ства. (Морея – древнее название грече-
ского полуострова Пелопоннес).

Наконец монах-грек пропускает 
меня в придел Ангела. В центре него – 
белая мраморная ваза с обломком свя-
щенного камня, отваленного ангелом 
от погребальной пещеры Христа. За 
ней низкая арка входа в вертеп, укра-
шенная мраморными барельефами 

ЗДЕСЬ ВОЗДУХ
ПАЛОМНИЧЕСКАЯ ПОЕЗДКА

(Продолжение. Начало в № 3-5, 8)

Камень  Иоанна  Предтечи  перед  Казан-
ским храмом

У камня Миропомазания. Елена, наш гид по Израилю
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жен-мироносиц и архангела Гавриила. 
По овалу арочного проема высечен 
бегущий текст на греческом языке: 
«Что вы ищете живаго между мертвы-
ми? Его нет здесь: Он воскрес» (Лк. 
24,5-6).

Еще один дежурный задерживает 
нас перед входом в пещерку. Пытаюсь в 
ожидании сосредоточиться на молитве 
и не могу – слишком велико напряже-
ние. Захожу в тройке очередников 
последняя, едва умещаясь с края, почти 
у выхода. Половину пространства 
погребального вертепа занимает Трид-
невное ложе Спасителя, покрытое для 
сохранности мраморной плитой. Над 
ним в ряд три иконы Воскресения Хри-
стова (католиков, греков и армян), с 
горящими лампадами перед ними. 

Следующие мгновения можно 
выразить лишь приблизительно, и не 
всегда для этого есть слова. Невырази-
мая волна благодати лавиной накрыва-
ет меня всю. Ноги непроизвольно сги-
баются в коленях, я приникаю лицом к 
священному ложу, забывая себя, слов-
но растворяясь. Безпредельная полнота 
осознания себя у Ног Небесного Отца в 
высшем и полном понимании этого 
слова! Я не знала еще тогда, что по 
иудейскому обычаю тело Господа было 
положено при погребении ногами на 
восток.

Дальнейшее помню смутно. Кажет-
ся, мы обходим всей группой часовню, 
совершая своеобразный крестный ход. 
Елена называет приделы. Запоминает-
ся коптский престол в западной части 
Кувуклии. Часовен и приделов с пре-
столами много вокруг т. н. Мартирия 
или кафоликона – кафедрального собо-
ра Иерусалимского Патриархата, рас-
положенного напротив Кувуклии, а 
также в др. частях храма Гроба Господ-

ня. Здесь совершенно другое ощущение 
пространства и времени. Мы успеваем 
попасть еще в часовню Адамовой главы, 
что внизу под Голгофой. В широкую 
трещину скалы установлен небольшой 
сейсмограф на случай очередного зем-
летрясения. Чудом успеваем посетить 
греческую ризницу со множеством 
реликвий и святынь. 

Через пять лет в храм Гроба Господ-
ня придет мой, казалось бы неверую-
щий мальчишка, по его словам - «на 
экскурсию». Господь попустит сыну 
полуторамесячную рабочую команди-
ровку в Израиль. Посещение Святой 
земли, а особенно места Воскресения 
Спасителя не оставляет равнодушным 
никого. 

На исходе вечер 18 декабря - начало 
праздника свт. Николая, архиепископа 
Мир Ликийских, чудотворца. Наутро 
мы будем в Горней, у Божией Матери. 

Акафист свт. и чуд. Николаю стал 
моей первой большой молитвой, а сле-

дом за ним Покрову Божией Матери. У 
Господа случайностей не бывает. По 
церковному календарю день только 
начинается, согласно Библии: «…И был 
вечер, и было утро: день один» (Быт. 
1,5).

ГОРНЯЯ. ИЕРУСАЛИМСКИЙ КРЕСТ

Воставши же Мариам во дни тыя, 
иде в Горняя со тщанием, во град 
Иудов, и вниде в дом Захариин, и цело-
ва Елисавет. (Лк. 1,39,40).

19 декабря, пятница. В Иудейском 
нагорье, к югу от Иерусалима, находил-
ся город Иудин, где жили Захария и 
Елисавета. В дальний путь «со тщани-
ем» отправилась Дева Мария из Наза-
рета, желая окончательно убедиться в 
истине Промысла Божия и «это не по 
неверию, но по желанию точнее узнать» 
(Феофилакт Болгарский. «Благовест-
ник»). Трудный 5-дневный путь (ок. 138 
км) по пустыне, горным тропинкам и 
ущельям через Скифополь, Перею - по 
восточному берегу р. Иордан, и затем 
переход на западный берег напротив г. 
Иерихон прошла Святая Дева вместе с 
путниками из Назарета, шедшими в 
Иерусалим на праздник Пасхи. 

По преданию в момент приветствия 
Марией Елисаветы, у подножия Айн-
Каремского холма забил св. источник, 
действующий и поныне. В память собы-
тия в Горненской обители установлен с 
1883 г. праздник Целования (Встречи), 
совершаемый 30 марта старого стиля. 
Во время крестного хода из Троицкого 
собора РДМ в Иерусалиме икона «Бла-
говещение Пресвятой Богородицы» 
шествует в Горнюю. Сестры встречают 
чудотворный образ у источника и пере-
носят в Казанский храм. Таким образом 
Сама Пречистая Дева становится игуме-
ньей монастыря на три месяца до празд-
ника Рождества Иоанна Крестителя.

Во время Всенощного бдения, на 
утрене по 8-й песни канона мы велича-
ем Богородицу и Матерь Света пением 
«Честнейшей Херувим», начинающей-
ся словами: «Величит душа Моя Госпо-
да, и возрадовася дух Мой о Бозе Спасе 
Моем…» (Лк. 1, 46-55). «По преданию (у 
Никифора Каллиста, XIV в.), Богома-
терь, явившись составителю песни (св. 
Косме), с веселым лицем сказала: «при-
ятны Мне песни твои, но сия приятнее 
всех других; приятны Мне те, которые 
поют духовные песни, но никогда Я 
столько близка не бываю к ним, когда 
поют они сию новую песнь твою»; и спо-
собные к тайнозрению неоднократно 
видели потом Богоматерь, благослов-
лявшею певших эту песнь» (М. Скабал-
ланович. «Толковый Типикон»).

…Раннее утро. Мы молимся на 
праздничной литургии в Казанской 
церкви. Пение сестер и в унисон им 
голос священника на ектеньи: «О 
Богохранимей стране нашей Россий-
стей, властех, воинстве православном 
на Родине и о храме сем Господу помо-
лимся…» звучат здесь по-особому тро-
гательно. Кроме нас на службе стоят 
еще несколько человек из местных 
жителей поселения Эйн-Карем (ныне 
– западный район Иерусалима). На 
центральном аналое лежит икона 
праздника - образ Святителя и чудот-
ворца Николая. Впереди молящихся, 
на игуменском месте – матушка Геор-
гия (Щукина, 1931 г. р.). Невысокого 
роста. Чистый взгляд и теплый голос. 
Подхожу под благословение. Матушка 
протягивает мне наперсный крест для 
целования. 

Пройдя блокаду Ленинграда, гибель 
родных и близких, красивая девочка с 
лицом ангела по имени Валентина в 15 
лет решила посвятить себя Богу. Сора-
ботничество или синергия, когда сво-
бодная воля человека откликается на 
волю Божию, совершает великие дела. 
В 1949 г. схимонах Серафим Вырицкий 
(†1949, св. прп., пам. 21 марта/3 апр) 
благословил Валентину на монашество 
со словами: «Вот, деточка, это твой путь. 
Сама Матерь Божия тебя избрала!» 
(В.П. Филимонов «Св. прп. Серафим 
Вырицкий и Русская Голгофа») и ука-
зал на Пюхтицкую обитель. 

В 1989 г. монахиня Георгия с сестра-
ми восстанавливали Иоанновский 
монастырь на набережной р. Карповки 
в Санкт-Петербурге, открытый как 
Пюхтицкое подворье и невероятными 
трудами подняли из мерзости запусте-
ния храм Иоанна Рыльского. При этом 
было найдено под спудом место погре-
бения св. праведного Иоанна Крон-
штадского (пам. 20 дек./2 янв., 1/14 
июня) – создателя и духовного покро-
вителя Иоанновской обители. После 
чего, Патриарх Алексий, поблагодарив 
за труды, благословил матушку Геор-
гию в Иерусалим восстанавливать Гор-
ненский женский монастырь. И с 1991 г. 
она здесь. Встречает и принимает 
паломников. Среди различных послу-
шаний сестер обители – проведение 
экскурсий по святым местам, и особое 
– клиросное у Гроба Господня. 

Запомнилось сказанное одной из 
монахинь Горней обители о том, что 
если человек не занят постоянно в тру-
дах, т. е. на поле или по хозяйству, а 
средства материальные на существова-
ние есть, то все время можно посвятить 
Богу. 

По словам матушки Георгии «людей, 
у которых есть призвание к монашеской 
жизни, рождается немного. Это призва-
ние особое… Но посмотришь на иных, 
они идут не подвизаться, а жить в мона-
стыре. Они думают, келья будет, сыта 
буду, буду что-то немножко делать, буду 
молиться... Многие просто что-то ищут 
– а что, сами не знают. Надо себя посто-
янно спрашивать, а для чего я пришла в 
монастырь?... Я всегда говорю, что вы 
приходите сюда не жить, а подвизаться. 
И болезни, и скорби - все это скоро прой-
дет. Надо сейчас потрудиться для вечно-
сти. Цель должна быть. Спасать свою 
душу, ради любви к Богу, ради Царствия 
Небесного».

Закончилась литургия. Наши 
паломники разбрелись по монастырю. 
Ухоженная территория с тропинками и 
аллеями под тенью платанов, сосен и 
кипарисов представляла собой цвету-
щий сад на горном склоне. Неописуе-
мая красота местности: во все стороны 
света до самого горизонта тянутся живо-
писные зеленеющие холмы Горней - 
страны на горах, родины Иоанна Пред-
течи. 

Дорожка, вымощенная камнем, 
привела меня на монашеское кладби-
ще. Первое, что бросилось в глаза – две 
могилки, тесно прильнувшие одна к 
другой. Мать и дочь, принявшие муче-
ническую кончину. Монахини Варвара 
и Вероника. Подвизались в монастыре с 
1967 г. Зверски убиты 19 мая 1983 г. 
Найденный убийца не был наказан...

Кроме Казанской церкви, в Горнен-
ской обители построены еще Собор Всех 
Святых (1910-2012) в земле Российской 
просиявших, и в глубине монастырской 
территории пещерный храм Рождества 
Иоанна Крестителя (1986) на месте 
дома святых пророка Захарии и правед-
ной Елисаветы (пам. 5/18 сент). По пре-
данию, во время избиения Вифлеем-
ских младенцев, Елисавета с Иоанном 
на руках, спасаясь, поспешила в горы, 
но не могла быстро бежать, будучи ста-
рой. По ее горячей молитве одна из гор 
разверзлась, укрыв мать и дитя. «Ирод 
потребовал от Захарии, чтобы он ска-
зал, где скрыт сын его. Захария отвечал, 
что не знает, и за это, по повелению 
Ирода, был убит между храмом и жерт-
венником» (Н. Попов. «Священная 
история Нового Завета»).

Следует отметить, что земли, с 
таким трудом приобретенные архиман-
дритом Антонином для Русской Право-
славной Церкви, были в 1964 г. бездар-
но проданы руководителем СССР, 
известным кукурузной эпопеей, в 
результате чего Горненский монастырь 
потерял треть территории, получив в 
соседи на верхнем склоне холма боль-
ничные корпуса женской сионистской 
организации «Хадасса» и постоянные 
притеснения со стороны Израильских 
властей. Одно из них представляло 
собой проект строительства навесных 
трамвайных путей прямиком над келья-
ми сестер… 

По воспоминаниям матушки, перед 
отъездом в Иерусалим, она пришла 
попрощаться к известному старцу про-
тоиерею Николаю Гурьянову и тот, бла-
гословляя, положил ей на спину тяже-
лый металлический крест - «…а мне с 
ним, чувствую, и не встать в полный 
рост. Вот так в поклоне я и застыла с 
металлическим крестом на спине. 
Потом он снял этот крест и меня под-
нял: «Георгиюшка, это твой крест. 
Иерусалимский крест. Неси его. И 
Господь поможет тебе» (Вестник.Ru. 
Игуменья Георгия (Щукина). Интер-
вью. Антонина Мага).

Ирина Бирина, Тольятти, 
специально для ПНГ

ДЫШИТ СВЯТОСТЬЮ
НА СВЯТУЮ ЗЕМЛЮ (ИЗРАИЛЬ - ПАЛЕСТИНА)

(Продолжение следует)

Наши паломники в приделе Ангела

Прощаемся. В центре - матушка Георгия (Щукина)
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День Победы, наверное, един-
ственный советский празд-
ник, который остался очень 

живым и ярким до сего дня – и, 
очевидно, останется и дальше. 
Уже давно нет КПСС, нет партий-
ной пропаганды, а люди – по соб-
ственной памяти, по собственно-
му искреннему чувству отмечают 
этот день.

Кого-то это страшно раздражает, и 
они указывают на связанную с этим 
пену. В самом деле, не всем праздную-
щим хватает чувства меры и приличия. 
Слово «нацизм» превращается в мало-
содержательное ругательство, сама 
война некоторыми видится как азарт-
ный футбольный матч, который энтузи-
асты «могут повторить».

В условиях свободного рынка и 
отсутствия партийного контроля тема 
Победы, конечно, делается предметом 
коммерческой эксплуатации и самого 
дурного опошления. Это неизбежно. 
Мало какой предприниматель откажет-
ся поднять денег на продаже патриоти-
ческого антуража. Униформа (для детей 
и взрослых), макеты оружия, патриоти-
ческие наклейки и тому подобное, что 
огорчает многих комментаторов в Сети 
– неизбежное проявление рынка.

А в условиях сколько-нибудь сво-
бодной политической дискуссии эта 
тема сделается еще и предметом поли-
тических спекуляций. Этого тоже не 
избежать. Конечно, состязания на тему 
«Я самый пламенный патриот!» – «Нет, 
я!», бурные огорчения некоторых автов-
ладельцев, что они опоздали на Кур-
скую битву, и тому подобное… может 
сильно удручать как эстетическое, так, 
иногда, и нравственное чувство. Вся эта 
пена неизбежна в условиях хотя бы 
некоторой свободы.

Но что останется, если пену смыть? 
Останется ясное понимание того, что 
мы живы благодаря тому, что наши 
относительно недавние предки отби-
лись от нацистов.

Воспоминание о прошлом – это тот 
язык, которым люди говорят о настоя-
щем. Тогда, в 1941-м, Россию пытались 
уничтожить – чисто физически. Не 
подорвать могущество, не отторгнуть 
какие-то территории, не унизить нацио-
нальную гордость, а стереть с лица 
земли, как стирают мокрой тряпкой 
надпись с доски. 

Русская история (как и история мно-
гих других народов) должна была кон-
читься. Это было попыткой уничтоже-
ния не только России, какой она была 
тогда, но и России во всех будущих 
поколениях. Мы бы все не родились на 
свет, если бы нацистам удалось то, что 
они задумали.

«Генеральный план Ост», вопреки 
некоторым фантазиям, не предусма-
тривал снабжения славянского населе-
ния завоеванных территорий бавар-
ским пивом – в соответствии с планом 
около 65% украинцев и 75% белорусов 
должны были быть «переселены» в 
Сибирь. По вопросу того, что делать с 
русскими: полностью уничтожить или 
поставить в условия, ведущие к их посте-
пенному вымиранию? Среди нацист-
ского руководства были разные планы, 
которые, однако, сходились в том, что 
для России и русских в мире победив-
шего нацизма не было будущего. 

Это вытекало из самой идеологии 
национал-социализма, фундаментом 
которой был крайний расизм. Что бы 
себе ни фантазировали нынешние 
юные нацики на Украине или в России, 
славяне вовсе не были для нацистов 
«тоже белыми», и уже тем более «арий-
цами». Они считались биологически 

чуждой и при этом низшей расой, 
«недочеловеками».

Как говорил, выступая в Штеттине 
13 июля 1941 года, рейхсфюрер Генрих 
Гиммлер: «На другой стороне стоит 
180-миллионный народ, смесь рас и 
народов, чьи имена непроизносимы и 
чья физическая сущность такова, что 
единственное, что с ними можно сде-
лать, – это расстреливать без всякой 
жалости и милосердия... Когда вы, дру-
зья мои, сражаетесь на Востоке, вы про-
должаете ту же борьбу против того же 
недочеловечества, против тех же низ-
ших рас, которые когда-то выступали 
под именем гуннов, позднее, тысячу лет 
назад, во времена королей Генриха и 
Оттона I – под именем венгров, а впо-
следствии под именем татар; затем они 
явились снова под именем Чингисхана 
и монголов. Сегодня они называются 
русскими под политическим знаменем 
большевизма».

Празднование Дня Победы есть 
утверждение жизни. Мы живы, нас не 
удалось уничтожить, и это хорошо, и мы 
благодарим тех людей, благодаря жерт-
вам которых мы живы.

Когда нам говорят, что нечего 
праздновать кровавую трагедию, отме-
ченную гнусными зверствами, нам, не 
нашим предкам, а нам, сегодняшним, 
– говорят, что нас быть не должно, это 
неправильно, что мы есть. Но раз уж мы 
есть, раз уж нас не уничтожили, мы 
должны хотя бы сидеть тихо и не сметь 
праздновать! Возмутительное нахаль-
ство – не просто отбиться, не просто 
выжить, но еще и радоваться этому 
факту!

Удивительный психологический 
парадокс состоит в том, говорят это 
отнюдь не люди «нордической крови», 
которые могли бы как-то устроиться 
при победе Рейха, а люди, у которых 

было бы либо очень мало, либо реши-
тельно никаких шансов попасть в те 
25–35% населения, которым позволили 
бы выжить. Чтобы заявлять, что «СС и 
НКВД – одно и то же», или «Сталин еще 
хуже Гитлера», надо быть для начала 
живыми. Надо появиться на свет от 
людей, которые выжили и оставили 
потомков. Не были сожжены в лагер-
ных печах и не были положены в рас-
стрельные рвы.

Сама возможность вести подобные 
(и какие бы то ни было вообще) разгово-
ры существует только потому, что сторо-
ны войны не были одинаковы. Между 
ними была весьма существенная разни-
ца. И для наших близких предков это 
была разница между жизнью и смертью.

В отрицании этого праздника есть 
танатос, воля к смерти, желание небы-
тия, какая-то болезненная, невротиче-
ская самоненависть человека, который 
не может смириться со своим происхо-
ждением, языком и культурой. Эта 
самоненависть, увы, может становиться 
вполне реальной силой в жизни целых 
обществ, она может становиться мен-
тальной инфекцией, когда находится 
достаточно людей у камер и микрофо-
нов, которые внушают всем, кто только 
их слышит: «Вас не должно быть, как 
жаль, что вы упустили шанс быть уни-
чтоженными... Но раз уж вы его упусти-
ли и живы, хотя бы исполняйтесь стыда 
и отвращения по этому поводу».

И вот нарастающее празднование 
Дня Победы – это как иммунная реак-
ция. Мы живы, и это очень хорошо. Мы 
имеем право быть живыми. Мы благо-
дарны тем, кто отстоял для нас это 
право, и вспоминаем их с глубоким 
почтением. А пена? Пена неизбежна, но 
она просто не имеет значения.

Сергей Худиев
«Взгляд» 

С 19 по 21 мая 2017 года по благо-
словению митрополита Самар-
ского и Тольяттинского Сергия 

Самара впервые примет кинофести-
валь «Свет Лучезарного Ангела».

Торжественная церемония открытия 
кинофестиваля запланирована 19 мая в 
18:00 в ТК «Амбар». Откроет кинофести-
валь Дмитрий Дюжев! 

Любой желающий может посетить 
кинопоказы и мастер-классы совершенно 
безплатно!

Для этого нужно оставить заявку по 
телефону 8 /800/ 500-41-22 или на 
почту info@globalvsn.com

Жители Самары и области смогут уви-
деть фильмы для детей и взрослых, в раз-
ные годы ставшие победителями Между-
народного благотворительного кинофе-
стиваля «Лучезарный Ангел», который 
организуется по благословению Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла и под патронатом президента 
Фонда социально-культурных инициатив, 
председателя Попечительского совета 
Комплексной целевой программы 
«Духовно-нравственная культура подрас-
тающего поколения России» Светланы 
Медведевой.

Кинофестиваль «Лучезарный Ангел» 
впервые состоялся в 2005 году. За время 
существования кинофестиваля, проходя-

щего под девизом «Доброе кино возвра-
щается!», зрители познакомились с сотня-
ми работ российских и зарубежных авто-
ров – полнометражными, короткометраж-
ными игровыми, документальными и 
мультипликационными картинами.

Программа фестиваля «Свет Лучезар-
ного Ангела» в Самаре:

- с 19 мая по 21 мая 2017 года для всех 
желающих мастер-классы и творческие 
встречи проведут профессиональные 
режиссеры, педагоги, мультипликаторы и 
документалисты (актер Дмитрий Дюжев, 
телеведущий, журналист и писатель Арка-
дий Мамонтов, режиссер-аниматор Алек-
сей Почивалов, игумен Киприан (Ященко) 
и др.), тематика творческих встреч подо-
брана так, чтобы заинтересовать как 
совсем юных, так и взрослых зрителей;

- 20 мая 2017 года на сцене возле ТК 
«Амбар» состоится концерт лучших 
вокальных, инструментальных и танце-
вальных творческих коллективов Самар-
ской области, будут работать выставки 
народных промыслов;

- с 10 мая по 10 июня 2017 года с 10:00 
до 20:00 – в ТК «Амбар» пройдёт фотовы-
ставка всемирно известного фотохудож-
ника из Греции Костаса Асимиса «Наш 
Афон»; посетители могут увидеть более 
200 фотографий, ставших результатом 
нескольких лет жизни и работы первого 

официального фотолетописца 
Святой горы Костаса Асимиса, 
фотографировавшего монасты-
ри и храмы Афона в течение 20 
лет: в фотоработах отражена 
история и повседневная жизнь 
послушников Святой горы 
Афон, святыни монастырей и др.

МЫ ЖИВЫ – И МЫ БЛАГОДАРНЫ

«СВЕТ ЛУЧЕЗАРНОГО АНГЕЛА» 
ОЗАРИТ САМАРУ

Дорогие подписчики! Вы наверняка знаете, что на одну подписку ни 
одно издание (кроме сугубо рекламных), выжить сегодня не может. В 
нынешнее финансово трудное время просим вас, откликнитесь на 
призыв нашего издания! 
Включитесь в благое дело сохранения «Православной народной газеты»!

Внесите свою посильную лепту от любящего сердца!
НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском банке ПАО 
«Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, к/с 30101810200000000607, 
ИНН 6318131454, КПП 631801001. ОКПО 14555434.

Получатель: ООО «Православная Народная газета»
Дорогие друзья! Благодарим всех, кто cвоей доброй лептой помогает и 
участвует в издании и распространении «Православной народной 
газеты»! Тем самым вы становитесь сопричастниками миссионер-
ской, просветительской работы духовного возрождения России.

Нам очень важна помощь каждого читателя. 
Существование газеты зависит от каждого из вас.

Жертвовать на «Православную народную газету» просто и удобно:
Вы можете перечислять средства с любого платежного терминала 

Сбербанка на карту VISA: 4274 5400 1022 6005 - Сбербанк


